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 03 	 В	Финансовом	университете	начала	работу	лаборатория	экспериментальной	
психологии	
Работа площадки позволит студентам углубленно изучать основные современные методики 
и инструменты деятельности психолога в рамках практических занятий, коуч-сессий и экспери-
ментов. 

 04 	 День	финансиста	на	финансовом	факультете
Cтуденческие организации финансового факультета провели праздничные мероприятия 
в современных форматах: квест Press FF, профи-квиз «Финансовый олимп», научный хакатон 
«Новая реальность финансовой системы: вызовы и ответы».

 08 	 В	Финансовом	университете	состоялась	лекция	министра	финансов	РФ	Антона	
Силуанова
Темой встречи, гостями которой были более 1500 человек, стало устойчивое развитие в новых 
условиях.

 10 	 Студенты	Финансового	университета	приняли	участие	в	круглом	столе	66-й	
Генеральной	конференции	МАГАТЭ
В День работника атомной промышленности студенты факультета экономики и бизнеса под 
руководством заместителя декана по профориентационной работе С.Д.Юшковой приняли 
участие в 66-й Генеральной конференции МАГАТЭ по приглашению ГК «Росатом» в рамках 
проекта «Прорыв».

 11 	 Военному	факультету	при	Московском	финансовом	институте	–	75	лет
20 сентября 2022 года военный факультет при Московском финансовом институте, выпускники 
которого внесли весомый вклад в финансовое обеспечение обороны и безопасности 
государства, отметил свой юбилей.

 14 	 Кампус	общежития	Финансового	университета	открыт	после	ремонта
После капитального ремонта кампуса общежития Финансового университета на Балтийской 
улице в двух корпусах здания смогут разместиться более 500 студентов.

 16 	 Финансовый	университет	и	Роспатент	заключили	соглашение	о	сотрудничестве
Торжественное мероприятие прошло в рамках панельной дискуссии ХХVI Международной 
научно-практической конференции Роспатента, посвященной мерам и инструментам под-
держки стартапов.

 17 	 «Создавая	будущее»:	Всероссийский	фестиваль	науки	«Nauka	0+»	прошел	
на	площадке	Финансового	университета
Финансовый университет уже в шестой раз стал площадкой просветительского фестиваля, 
в рамках которого в вузе и его филиалах было организовано 140 тематических мероприятий. 
ИСТОРИЯ	ВУЗА	–	ИСТОРИЯ	СТРАНЫ	

 18 	 Верность	профессиональному	долгу
Лидия Николаевна Красавина родилась 17 ноября 1927 года. А с Финуниверситетом связала 
свою судьбу сразу же, как только ей позволил возраст. И все эти годы она оставалась верна 
избранному пути и профессиональному долгу.

 26 	 Наш	проректор
Василий Петрович Дьяченко (1902–1971) в 1930–1934 годах работал в Московском финансово-
экономическом институте (МФЭИ) заместителем директора (проректором) по учебно-
методической работе. Участие преподавателей нашего вуза, в том числе В.П.Дьяченко, 
в подготовке и проведении денежной реформы 1947 года в научной литературе освещено 
недостаточно. Мы постараемся восполнить этот пробел.
ПРОФЕССОРСКИЙ	КЛУБ

 28 	 Москва:	вчера,	сегодня,	завтра
Гостем Финансового университета стал заведующий кафедрой Московского архитектурного 
института (государственной академии) профессор А.А.Цыбайкин. 
НАШ	ВЫПУСКНИК

 30 	 Вся	его	жизнь	–	служение	Родине	и	финансовому	контролю	ВВС		
Памяти военного финансиста Евгения Игоревича Сениченко (1949–2013). 
УЧИМСЯ	–	РАССКАЗЫВАЕМ	

 34 	 Интересные	проекты		
Всем доброго времени суток! Меня зовут Дима, я учусь на втором курсе по направлению 
«реклама и связи с общественностью». Сегодня я хотел бы рассказать вам об очень интересных 
и необычных проектах, которые мы делали в течение первого года обучения, и о моем пути.
АКТУАЛЬНО	

 36 	 Новая	профессия	в	новое	время
В 2022 году Финансовый университет продолжил масштабную работу в рамках федерального 
проекта «Содействие занятости».
ВНЕ	АУДИТОРИИ	

 38 	 Фотовыставка	«Драгоценный	мир	живой	природы»
Студенты и работники университета смогли увидеть фотоработы, на которых изображены 
памятные монеты с исчезающими видами животных.
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В ФИНАНСОВОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ 
НАЧАЛА РАБОТУ 
ЛАБОРАТОРИЯ 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЙ 
ПСИХОЛОГИИ

14 сентября 2022 года в Финансовом универ-
ситете состоялась торжественная церемония 
открытия учебно-научной лаборатории экспе-
риментальной психологии. Работа площадки 
позволит студентам углубленно изучать ос-
новные современные методики и инструмен-
ты деятельности психолога в рамках практи-
ческих занятий, коуч-сессий и экспериментов. 

Елизавета Горшкова

Новую локацию открыл ректор Финансового 
университета Станислав Евгеньевич Прокофьев.

В приветственном слове Станислав Евгеньевич 
отметил возросшую востребованность профессии 
психолога и подчеркнул значимость фундамен-
тальных знаний в этой области для специалистов 
сфер экономики и управления. 

«Фундаментальная психологическая подготов-
ка в сочетании с прикладными аспектами ее при-
менения – это и есть главная задача профильного 
департамента. Мы уверены, что лаборатория будет 
востребована. Хотелось бы, чтобы, думая о разви-
тии, вы объединяли новое направление с теми пре-
имуществами, которыми традиционно обладает 
Финансовый университет, – серьезной подготовкой 
в области экономики и финансов», – сказал ректор.

Руководитель Департамента психологии и раз-
вития человеческого капитала Марина Владими-
ровна Полевая в свою очередь выразила благодар-
ность руководству университета за поддержку в 
работе над инновационной площадкой. 

«Знания в области психологии сегодня крайне 
актуальны, и мы очень рады, что у наших студен-
тов появилась возможность на практике познако-
миться с самыми современными методиками», – 
отметила руководитель департамента.

Работа в лаборатории позволит студентам глубо-
ко изучать психологию восприятия, ориентирован-
ную на практику и бизнес, психологию внимания, 
а также познакомиться со множеством психодиаг-

ностических практик для анализа 
особенностей личности. 

В рамках мероприятия гостям 
лаборатории продемонстрировали 
работу полиграфа и рассказали о его 
особенностях, а также познакомили 
с некоторыми другими инструмен-
тами и профильными программами. 
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ДЕНЬ ФИНАНСИСТА 
НА ФИНАНСОВОМ ФАКУЛЬТЕТЕ

ДЕНЬ ФИНАНСИСТА 
НА ФИНАНСОВОМ 

ФАКУЛЬТЕТЕ
С 2011 года день учрежде-

ния Министерства финансов 
8 сентября стал профессио-
нальным праздником всех 
финансистов. В этот день на 
финансовом факультете тра-
диционно проходят мероприя-
тия, которые направлены в 

первую очередь на знаком-
ство только начавших учебу 
первокурсников с большим и 
интересным миром финансов, 
а также традициями Финансо-
вого университета и финансо-
вого факультета. Как извест-
но, наиболее увлекательным 
и эффективным для восприя-
тия процесс познания нового 
становится в игровой и инте-

рактивной форме. Именно по-
этому студенческие организа-
ции финансового факультета 
провели праздничные меро-
приятия ко Дню финансиста в 
современных форматах: квест 
Press FF, профи-квиз «Финан-
совый олимп», научный ха-
катон «Новая реальность фи-
нансовой системы: вызовы и 
ответы». 
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КВЕСТ СТУДСОВЕТА
Press FF – традиционный 

квест первокурсника, кото-
рый ежегодно организует Сту-
денческий совет финансового 
факультета. Этот проект про-
ходит в первой половине сен-
тября и приурочен к праздно-
ванию Дня финансиста. 

Сам проект направлен в 
первую очередь на команд-
ную работу групп первокурс-
ников и ознакомление их с 
прилегающей к корпусу тер-
риторией. Несмотря на еже-
годное изменение тематики 
квеста, основная цель всегда 
одна – сплотить и объединить 
первокурсников.

В последние два года основ-
ной темой квеста было финан-
совое преступление, которое 
участникам предстояло разга-
дать. Оно обычно связано с мо-
шенничеством или с махина-
циями. После открытия группы 
расходились по различным 
локациям в Китай-городе, где 
их ожидало первое задание – 
трек. На нем они должны были 
пройти некоторое испытание, 
например разгадать номер те-
лефона подозреваемого или 
найти код от кейса с уликой. 
Примечательно, что каждый 
трек прорабатывается таким 
образом, что для его успешно-
го прохождения нужно взаи-
модействовать командой. Это 
лишний раз подталкивает пер-
вокурсников к объединению 
и знакомству друг с другом. 
Пройдя все треки, команда 
возвращается в корпус, где уже 
подсчитываются баллы и объ-
является победитель.
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ПРОФИ-КВИЗ КМФ
Профи-квиз «Финансовый 

олимп» – ежегодное меро-
приятие для первокурсников 
финансового факультета, ор-
ганизуемое Клубом молодых 
финансистов Финансового 
университета. Мероприятие 
было традиционно посвящено 
Дню финансиста.

Профи-квиз – это интеллек-
туальная игра, которая позво-
ляет команде студентов про-
демонстрировать свои знания 
в области экономики, твор-
ческие и профессиональные 
возможности, больше узнать 
о профилях на факультете, 

один из которых им предстоит 
выбрать в скором времени, а 
также углубить знания в сфе-
ре финансов. Задача состоит 
в том, чтобы быстрее, чем со-
перники, отвечать на вопросы 
и решать головоломки и кей-
сы. Во время мероприятия у 
участников была возможность 
не только поработать головой 
и развить навыки нестандарт-
ного мышления, но и обрести 
новые знакомства и опыт ра-
боты в команде.

На квизе им предстояло 
пройти восемь туров по опреде-
ленным тематикам: первый –
по истории Финансового 

университета, шесть туров –
по профилям финансового 
факультета и завершающий –
блиц о финансах. Среди те-
матических туров были пред-
ставлены профили «государ-
ственные и муниципальные 
финансы», «бизнес и финансы 
социальной сферы», «государ-
ственный финансовый кон-
троль», «казначейское дело», 
«управление финансовыми 
рисками и страхование», «фи-
нансовые рынки и финтех» и 
«финансы и банковское дело». 
Один из этих профилей сту-
дентам предстоит выбрать в 
ближайшем будущем.

СОБЫТИЯ
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НАУЧНЫЙ ХАКАТОН 
ОТ НСО

В честь Дня финансиста На-
учное студенческое общество 
финансового факультета прове-
ло научный хакатон «Новая ре-
альность финансовой системы: 
вызовы и ответы». Мероприя-
тие было приурочено к праздно-

ванию 220-летия Министерства 
финансов Российской Федера-
ции. Цель данного мероприятия 
состояла в поиске новых идей и 
прорывных решений в области 
управления и снижения боль-
шого количества разноплано-
вых рисков в новой реальности 
финансовой системы.

Команды-участники ини-
циировали инновационные 
идеи и решения по тем про-
блемам, которые выдвигает 
новая реальность для функ-
ционирования российской 
финансовой системы, а затем 
презентовали свои решения 
жюри.
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В ФИНАНСОВОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ 
СОСТОЯЛАСЬ ЛЕКЦИЯ 
МИНИСТРА ФИНАНСОВ РФ 
АНТОНА СИЛУАНОВА

16 сентября 2022 года министр финансов Российской Федерации, декан финансового факультета Фи-
нансового университета д-р экон. наук Антон Силуанов прочитал лекцию для студентов, преподава-
телей и сотрудников вуза. Темой встречи, гостями которой были более 1500 человек, стало устойчивое 
развитие в новых условиях.

Главу Минфина приветство-
вал ректор Финансового универ-
ситета Станислав Прокофьев, 
отметив, что ведомство всегда 
находится на острие решения 
важнейших социально-эконо-
мических задач.

В ходе лекции Антон Силуа-
нов рассказал о современных 
вызовах экономике и методах 
их решения, отметив, что теку-
щая ситуация требует нестан-
дартного подхода и умения 
прогнозировать ход развития 
событий.

В своем выступлении ми-
нистр финансов особо подчер-
кнул, что финансовая система –
столп для стабильности ма-
кроэкономической ситуации в 
государстве. Антон Силуанов 
также обратил внимание ау-
дитории на важность превен-
тивных мер для сохранения 
финансовой устойчивости и 
безопасности. В числе значи-
мых инструментов в этой об-
ласти глава Минфина назвал 
бюджетное правило и сбалан-
сированный бюджет. Также 
Антон Силуанов отметил зна-
чимость поддержки предпри-
нимательства, создания соот-
ветствующей инфраструктуры 
и развития финансового рынка.

Подводя итоги, министр фи-
нансов России подчеркнул важ-
ность мобилизации источников 
для развития экономики. 

После лекции участники 
встречи смогли лично задать 
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главе Минфина России волную-
щие вопросы. Особенно гостей 
и студентов интересовали во-
просы развития инструментов 
поддержки студенческих стар-
тапов и некоммерческих орга-
низаций, особенности функ-
ционирования страховых и 
накопительных инструментов, 
меры поддержки неквалифици-
рованных инвесторов на финан-
совом рынке.

Также в ходе встречи Антон 
Силуанов посетил центр VR-тех-
нологий университета – иннова-
ционную площадку внедрения 
технологий виртуальной реаль-
ности в образование и лаборато-
рию экспериментальной психо-
логии.

В завершение министр фи-
нансов вручил ведомственные 
награды ректору Финансового 
университета Станиславу Про-
кофьеву, почетному президен-
ту Финансового университета 
Алле Грязновой, президенту 
Финансового университета Ми-
хаилу Эскиндарову, проректору 
университета Елене Маркиной, 
проректору университета по 
научной работе Светлане Со-
лянниковой, руководителю Де-
партамента общественных фи-
нансов Маргарите Васюниной и 
коллективу вуза. 
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СТУДЕНТЫ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В КРУГЛОМ СТОЛЕ 

66-Й ГЕНЕРАЛЬНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ МАГАТЭ

28 сентября 2022 года, в День работника атомной промышленности, студенты факультета экономики и биз-
неса Финансового университета под руководством заместителя декана по профориентационной работе Свет-
ланы Дмитриевны Юшковой приняли участие в 66-й Генеральной конференции МАГАТЭ по приглашению ГК 
«Росатом» в рамках проекта «Прорыв».

В ходе виртуального круглого стола «Замк-
нутый ядерный топливный цикл – путь к 
циркулярной экономике» молодежный ак-
тив участвовал в обсуждении перспектив-
ных ядерных технологий и новых подходов 
к управлению проектами класса мегасайенс. 
Участники дискуссии смогли задать инте-

ресующие вопросы руководи-
телю проектного направления 
АО «Прорыв» В.А.Першукову и 
пообщаться с представителя-
ми иностранных делегаций. 

Студенты также презенто-
вали предложение по разви-
тию отрасли, основной посыл 
которого состоит в том, что 

для создания, внедрения и ис-
пользования новейших техно-
логий необходима еще одна 
составляющая – новейшие фи-
нансовые и инвестиционные 
решения и, соответственно, 
компетентные финансисты и 
управленцы. Это те люди, ко-
торые могут эффективно вы-
страивать бизнес-процессы, 
привлекать инвесторов, нахо-
дить и внедрять новые модели 
ведения бизнеса для устойчи-
вого развития. Ранее студен-
ты Финансового университета 
представили свои идеи руко-

водителю проектного направ-
ления «Прорыв» Е.О.Адамову 
в рамках его открытой лекции 
на площадке вуза, получив вы-
сокую оценку. 

По итогам мероприятия была 
поддержана студенческая ини-
циатива проведения междуна-
родной конференции «Новая 
атомная энергетика. Новые эко-
номические модели» на базе 
Финансового университета.

Проект «Прорыв» – один из 
ключевых проектов ГК «Роса-
том» для достижения мирового 
технологического лидерства. 

СОБЫТИЯ
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ВОЕННОМУ ФАКУЛЬТЕТУ ПРИ МОСКОВСКОМ 
ФИНАНСОВОМ ИНСТИТУТЕ – 75 ЛЕТ

20 сентября 2022 года исполнилось 75 лет военному факультету при Московском финансовом институте, вы-
пускники которого внесли весомый вклад в финансовое обеспечение обороны и безопасности государства.

А.Д.Артамонов, председатель Совета ветеранов Финуниверситета, генерал-майор, выпускник ВФЭФ 1985 года.
Н.З.Кунц, главный специалист Совета ветеранов Финуниверситета, профессор, выпускник военфака при МФИ 1973 года.

В годы Великой Отечественной войны в составе 
финансовой службы было мало специалистов с 
высшим финансово-экономическим образовани-
ем. Офицеры, окончившие перед войной финан-
сово-экономические вузы, занимали, как правило, 
должности в центральном аппарате. Основную 
массу офицерского состава финансовой службы в 
объединениях, соединениях и воинских частях со-
ставляли финансовые специалисты, пришедшие в 
армию с гражданских должностей, или выпускни-
ки краткосрочных курсов.

После Великой Отечественной войны в армии и 
на флоте значительно расширилась сфера финан-
совых отношений, усилилась связь экономики и 

военного дела. Экономика воору-
женных сил потребовала перехода 
на более длительные сроки плани-
рования и финансирования, уско-
ренное развитие получила ее про-
изводственная сфера. Увеличились 
расходы на боевую подготовку, тех-
ническое и материально-бытовое 
обустройство войск, на экономиче-

ской основе стали проводиться рас-
четы за поставляемое вооружение 
и военную технику. Остро встал 
вопрос о кадрах военных финан-
систов-экономистов высокой ква-
лификации, в подготовке которых 
необходимо было учитывать кон-
кретное экономическое положение 
государства и новую идеологию 
развития вооруженных сил.

Обстановка потребовала более 
активного влияния на эффектив-
ность проводимых мероприятий 
в армии и на флоте. Встала неот-
ложная и значимая задача – подго-
товка кадров, способных глубоко 
воспринять и анализировать соци-
ально-экономическую обстановку 
в стране и вооруженных силах и 
экономике армии и флота. Нужны 
были кадры военных финанси-
стов с высшим специальным обра-
зованием.

Уже в начале 1946 года Финансо-
вое управление Министерства ВС 
разработало и внесло на рассмо-
трение руководства Министерства 
Вооруженных сил СССР обоснован-
ные предложения о необходимости 
организации подготовки кадров 
финансовой службы высшей квали-
фикации. 

20 сентября 1947 года замести-
тель министра Вооруженных сил 
СССР маршал Советского Союза 
А.М.Василевский и министр высше-
го образования СССР С.В.Кафтанов 
подписали совместный приказ об 
организации военного факультета 
при ведущем высшем финансовом 
учебном заведении страны – Мо-
сковском финансовом институте.

Создание нового образовательно-
го звена потребовало большого объ-
ема прежде всего организационной 
работы, основную тяжесть которой 

Приветствие ректора Финансового университета С.Е.Прокофьева
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взял на себя Московский финансовый институт. 
Были организованы предэкзаменационные подго-
товительные сборы военных абитуриентов. Руко-
водство института понимало, что придут в инсти-
тут офицеры, окончившие школу 8–12 лет назад и 
прошедшие в большинстве своем войну.

Приказ о зачислении слушателей подписал ди-
ректор МФИ профессор Н.Н.Ровинский. На инсти-
тут возлагалось руководство учебно-методической 
работой на вновь созданном факультете.

На начальном этапе военфак имел только три во-
енно-специальные кафедры, которые обеспечива-
ли только 36% общей учебной нагрузки, а 64% обе-
спечивал профессорско-преподавательский состав 
института.

Руководство института выделяло на обеспече-
ние учебного процесса на военфаке свою веду-
щую профессорскую элиту. Директор института 
профессор Н.Н.Ровинский часто выступал на 
военфаке. Лекции читали: по финансам – лау-
реат Государственной премии, Герой Социали-
стического Труда, профессор Н.А.Любимов; по 
статистике – профессор П.П.Маслов; по анализу 
хозяйственной деятельности – профессор И.А.Шо-
ломович; по истории народного хозяйства – про-
фессор А.К.Погребинский; по экономической гео-
графии – профессор Г.Г.Ситников.

Снискали у слушателей искреннюю любовь пре-
подаватели А.Г.Румянцев, М.С.Атлас, Л.А.Успенская, 
А.И.Сумцов, В.Д.Евдокимов, А.М.Гольденберг.

В середине 1970-х годов занятия на фа-
культете вели хорошо запомнившиеся слу-
шателям этого периода обучения профессор 
Ф.И.Коньшин и доцент Л.И.Рейтман (страхо-
вание), доценты Л.И.Колычев (денежное об-
ращение и кредит), И.И.Щукин (экономика 
производства), Ж.И.Николенко (статистика), 
Ф.Д.Шиханович (математика), Р.Г.Кузнецова 
(право), В.П.Копняев и М.К.Шерменев (финан-
сы), В.Г.Журавлев (финансы капиталистиче-
ских государств), Н.Г.Кугушев (экономическая 
география) и др. В общей сложности более 
50 человек за годы существования факуль-

тета приняли участие в подго-
товке военных финансистов, 
что давало нам, слушателям, 
возможность освоить не только 
специфику финансово-эконо-
мических отношений в воору-
женных силах, но и получить 
всестороннее финансово-эконо-
мическое образование. 

В дальнейшем в формировании 
новых направлений деятельности 
военфака активное участие при-
нимали профессора А.Г.Грязно-
ва, А.А.Аллахвердян, И.Д.Злобин, 
Л.Н.Красавина, Ф.В.Коньшин, В.М.Ро-
дионова, П.С.Никольский, Е.В.Мар-
кина, О.И.Лаврушин, В.Н.Салин.

Военный финансово-эко-
номический факультет Го-
сударственной финансовой 
академии при Правительстве 
Российской Федерации вырос в 
довольно значимое высшее во-
енно-учебное заведение. Об этом 
свидетельствует тот факт, что из 
16 военных факультетов при граж-
данских вузах в 1960–1980-х го-
дах только военному финансово-
экономическому факультету при 
ГФА было дано право подготовки 
офицеров с высшим военным об-
разованием.

В составе факультета трудились 
12 докторов наук, 62 кандидата 
наук, 17 профессоров и 25 доцентов.

Военный финансово-экономи-
ческий факультет подготовил 
7540 офицеров руководящего соста-
ва финансово-экономической служ-
бы Минобороны и других силовых 
структур, свыше 10 000 офицеров 
окончили специальные курсы усо-
вершенствования.

Система перестройки военного 
образования в конце 1970-х годов 
претерпела определенные измене-
ния. Коснулась она и нашего вуза. 
Усилиями руководства факультета, 
настойчивостью начальника ЦФУ 
было принято решение о переводе 
факультета в разряд вузов, дающих 
высшее военное образование. Выс-
шее военное образование – это но-
вый уровень преподавания дисци-
плин военного блока с тактического 
(соединение) до оперативно-страте-
гического (объединение, фронтовые 
операции). 

В 1977 году военный факультет 
стал называться военным финан-
сово-экономическим факультетом 
при МФИ с правом подготовки офи-
церов с высшим военным образова-
нием.

Таким образом, новое название 
факультета учитывало те шаги дви-
жения факультета, которые были 
им сделаны ранее в ходе совершен-
ствования системы подготовки во-
енных финансистов-экономистов.

Проведенными в конце 1970-х го-
дов мероприятиями военный фи-
нансово-экономический факуль-
тет превратился в военный учеб-
но-научный комплекс с широкими 
функциями по подготовке финан-
систов-экономистов, совершенство-
ванию финансово-экономических 
знаний руководящего и командно-
го состава, специалистов, работаю-
щих на инженерно-экономических 
должностях в области военного про-
изводства, планирования работ по 
формированию материально-тех-
нической базы современной воору-
женной борьбы (количество курсов 
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усовершенствования было доведено первоначаль-
но до семнадцати, а затем до девятнадцати).

В октябре 1998 года на базе военного финансо-
во-экономического факультета при Финансовой 
академии был создан Военный финансово-эко-
номический университет Министерства обо-
роны РФ с включением в его состав (на правах 
филиала) Ярославского высшего военного фи-
нансового училища. В таком составе ВФЭУ про-
существовал до июля 2006 года и был расформи-
рован.

С переходом факультета в непосредственное под-
чинение Министерству обороны традиционные 
связи с ГФА (Финуниверситетом) не прерывались. 
Когда университет прекратил свое существование, 
около 40 квалифицированных специалистов по-
полнили ряды Финуниверситета.

Наши выпускники внесли свой большой вклад 
в систему финансового обеспечения боевой готов-
ности войск, военную безопасность государства. 
Предметом их постоянной заботы были и социаль-
ные проблемы жизни военнослужащих и членов 
их семей.

Среди выпускников – 124 генерала, 3 заслуженных 
деятеля науки, не менее 70 выпускников – заслу-
женные экономисты, есть заслуженный работник 
культуры Российской Федерации. Среди них –
генерал-полковники В.Н.Бабьев и В.В.Воробьев, ге-
нерал-лейтенанты В.И.Буров, А.Ш.Каримов, В.П.За-
ставнюк, Н.П.Кошарный, В.Н.Кузнецов, Г.М.Сапро-
нов, В.В.Сторонин, И.Д.Шапран и др.

Глубокая экономическая подготовка выпускни-
ков факультета помогает им занимать высокие по-
сты в системе государственного управления, бизне-
се, преподавательской работе.

Гордостью факультета является Б.Н.Кузык, ака-
демик Российской академии наук, бывший помощ-
ник президента Б.Н.Ельцина.

Директором Федеральной службы судебных при-
ставов – главным судебным приставом Российской 
Федерации является окончивший университет с зо-

лотой медалью генерал-полковник 
внутренней службы Д.В.Аристов.

Руководителем одного из депар-
таментов Министерства обороны 
является С.В.Буглак. 

Полковник запаса Е.Н.Меньшов –
первый заместитель руководите-
ля департамента финансов города 
Москвы, начальник Московского го-
родского казначейства, полковник 
запаса В.В.Павлов многие годы был 
первым заместителем руководите-
ля департамента здравоохранения 
Москвы.

Хорошая профессиональная под-
готовка, широкая образовательная 
программа формировали у вы-
пускников возможности не только 
для исполнения чисто финансово-
экономических функций, но и для 
успешной работы, карьерного роста 
в смежных областях. 

Работающий в производствен-
ном секторе экономики и несущий 
тяжелое бремя ответственности 
за решение важнейшей государ-
ственной задачи в области обеспе-
чения оборонной безопасности 
страны выпускник факультета 
кандидат экономических наук, за-
служенный экономист Российской 
Федерации генеральный директор 
концерна «Алмаз-Антей» полков-
ник в отставке Я.В.Новиков. Ян Ва-
лентинович за выдающийся вклад 
в обеспечение обороноспособности 
страны, а также за разработки и со-
здание современных образцов воо-
ружения в июле 2022 года удостоен 
высокого звания Героя Российской 
Федерации.

Полковник запаса И.С.Щедров 
возглавлял два оборонных завода, 
сейчас успешно трудится в особых 
отраслях экономики.

Полковник запаса С.И.Довгучиц – 
директор ЦНИИ судостроительной 
промышленности.

Более 10 лет начальником Цен-
трального театра Российской 
Армии трудится заслуженный 
работник культуры Российской Фе-
дерации И.И.Чурсин.

Успешно трудятся в сфере образо-
вания ученые-педагоги проректор 
Ярославского педагогического уни-
верситета генерал-майор В.П.Завой-
стый, профессор Военной академии 
Генерального штаба ВС РФ полков-
ник А.А.Уваров, начальники кафедр 
Военного университета Министер-
ства обороны полковники в отстав-
ке И.В.Чистов и О.А.Антонюк. 

Докторами наук и профессорами 
стали около 30 человек, заслужен-
ными экономистами Российской 
Федерации – более 60 выпускни-
ков.

Опыт работы Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ по 
подготовке военных финансистов, 
качество работы наших выпуск-
ников в специфических и очень 
важных сферах финансового обе-
спечения безопасности государства 
говорят об их весомом вкладе в ре-
шение задачи большой социальной 
значимости. 

Факультету есть чем гордиться, а 
мы, выпускники, гордимся тем, что 
его окончили, и по достоинству от-
мечаем его юбилейную дату. 

Участники торжества, посвященного 75-летию военного финансово-экономического факультета
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СОБЫТИЯ

КАМПУС 
ОБЩЕЖИТИЯ 
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ОТКРЫТ ПОСЛЕ 
РЕМОНТА

23 сентября 2022 года состоялась церемония открытия обновленного кампуса общежития Финансового уни-
верситета на Балтийской улице. После капитального ремонта в двух корпусах здания смогут разместиться 
более 500 студентов. 

Елизавета Горшкова 
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Ввод корпуса продолжает 
развитие концепции социаль-
ного молодежного простран-
ства с активно работающим 
механизмом студенческого 
самоуправления и приспособ-
ленного ко всем аспектам сту-
денческой жизни: обучению, 
занятиям спортом и творче-
ством. 

Торжественную церемонию 
открыл ректор Финансового 
университета Станислав Евгень-
евич Прокофьев.

«Финансовый университет 
активно взаимодействует с ре-
гионами, предоставляя ребя-
там из разных частей нашей 
страны возможность получить 
качественное образование и 
жить в Москве в комфортных 
условиях, это наша долгосроч-
ная стратегия», – отметил рек-
тор.

Станислав Евгеньевич особо 
подчеркнул, что Финансовый 
университет ставит себе зада-
чу стать вузом Москвы с наи-
высшей степенью обеспечен-
ности местами в общежитиях 
к 2024 году. Согласно политике 
вуза, кампусы должны быть ос-
нащены на уровне лучших ми-
ровых стандартов. Ректор так-
же отметил, что Финансовый 
университет продолжит реали-
зацию инфраструктурных про-
ектов, направленных на созда-
ние комфортных условий для 
студентов.

С приветственным словом к 
участникам церемонии обра-
тился заместитель министра 
науки и высшего образования 
Российской Федерации Айрат 
Ринатович Гатиятов. В своем 
выступлении он подчеркнул 
важность создания комфорт-
ной и современной инфра-
структуры университета. 

От лица студентов руковод-
ство университета поблаго-
дарила председатель Студен-
ческого совета Финансового 
университета Анастасия Шам-
пурова.

Завершила официальную 
часть мероприятия экскурсия, 
в ходе которой представители 
руководства университета и 
гости посетили несколько об-
новленных комнат кампуса и 
пообщались со студентами.
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29 сентября 2022 года состоялась церемония подписания соглашения о сотрудничестве между Финан-
совым университетом и Федеральной службой по интеллектуальной собственности (Роспатент). Тор-
жественное мероприятие прошло в рамках панельной дискуссии ХХVI Международной научно-прак-
тической конференции Роспатента, посвященной мерам и инструментам поддержки стартапов.

Согласно документу, подписанному рек-
тором Финансового университета Станис-
лавом Прокофьевым и руководителем Рос-
патента Юрием Зубовым, взаимодействие 
будет способствовать развитию института 
интеллектуальной собственности. 

В рамках партнерства планируется орга-
низация совместных научно-практических 
мероприятий и проектов, направленных на 
стимулирование изобретательской активно-
сти молодежи. 

«Финансовый университет 
придает большое значение 
развитию интеллектуаль-
ной собственности и приви-
вает культуру работы с ней 
уже со студенческих лет. В 
рамках партнерства с Феде-
ральной службой по интел-

СОБЫТИЯ

ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
И РОСПАТЕНТ ЗАКЛЮЧИЛИ СОГЛАШЕНИЕ 

О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

лектуальной собственности 
обозначен широкий спектр 
направлений сотрудничества 
в области образования, науки 
и организации совместных 
мероприятий, направленных 
на поддержку инициатив, ко-
торые формируются в вузе», – 
сообщил ректор Финансового 
университета. 

Станислав Прокофьев также 
выразил благодарность экс-
пертам ведомства за содей-
ствие развитию студенческих 
стартапов и подчеркнул, что 
заключение соглашения будет 
способствовать развитию кон-
цепции предпринимательско-
го университета. 

Руководитель Роспатента 
Юрий Зубов в свою очередь 
также отметил значимость 
взаимодействия между ведом-
ством и университетом для 
обмена опытом и лучшими 
практиками в сфере финансо-
во-экономической и интеллек-
туальной деятельности. 

В заключение стороны вы-
разили надежду на эффектив-
ное и плодотворное сотруд-
ничество, способствующее 
повышению качества экспер-
тно-аналитического и право-
вого сопровождения процес-
сов управления правами на 
результаты интеллектуальной 
деятельности. 



17НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТАФИНАНСИСТ

WWW.FA.RU

8 октября 2022 года в Финансовом университете состоялась торжественная церемония открытия одного из 
самых масштабных социальных проектов в области популяризации науки – XVII Всероссийского фестиваля 
науки «Nauka 0+». Тематика проекта в этом году связана с концепциями устойчивого развития науки и фунда-
ментальной наукой в России. Финансовый университет уже в шестой раз стал площадкой просветительского 
фестиваля, в рамках которого в вузе и его филиалах было организовано 140 тематических мероприятий. Фе-
стиваль прошел в смешанном формате: часть площадок работали очно, часть в дистанционном режиме. 

Торжественную церемонию открыла проректор 
по учебно-методической работе Финансового уни-
верситета Екатерина Анатольевна Каменева. 

«Сегодня вы сделали свой маленький шаг навстре-
чу науке. Альберт Эйнштейн говорил, что в настоя-
щей науке всегда есть элемент поэзии. Я вам желаю 
быть учеными и поэтами одновременно: экспери-
ментируйте, фантазируйте, ищите то, что сделает 
нашу жизнь лучше и откроет новые горизонты по-
знаний. Когда научный поиск заканчивается именно 
таким результатом – и есть настоящая наука. Я желаю 
вам в этом удачи», – сказала Екатерина Анатольевна. 
В приветственном слове проректор также привела 
достижения величайших ученых мира – Альберта 
Эйнштейна, Марии Кюри, Исаака Ньютона, отметив 
широту интересов и разнообразие отраслей знаний, в 
которые они внесли свой вклад. 

Специальным гостем церемонии открытия фе-
стиваля науки в Финансовом университете стал 
член экспертного совета по культуре молодежного 
парламента Государственной думы РФ Иван Павло-
вич Грива. В приветственном слове он отметил зна-
чимость фестиваля как площадки для знакомства 
с разными направлениями научной работы, встреч 
с единомышленниками, саморазвития и определе-
ния своего научного пути. Обращаясь к участникам, 
Иван Павлович подчеркнул, что успехов в науке до-
бивается тот, кто не боится трудностей и стремится 
достичь новых вершин, каждый молодой ученый 
своими исследованиями продолжает развитие на-
учной сферы.

Заместитель проректора по научной работе, руко-
водитель Научного студенческого общества Юлия 
Михайловна Грузина, приветствуя участников и 
гостей проекта, отметила, что Всероссийский фе-
стиваль науки открывает ряд крупных научных 
мероприятий на площадке университета. Юлия 
Михайловна подчеркнула, что наука является неотъ-
емлемой частью образовательного процесса, и по-

знакомила гостей с возможностями, 
которые Финансовый университет 
предоставляет студентам для их реа-
лизации в научной сфере. Она доба-
вила, что молодые люди все чаще 
увлекаются наукой, развиваются 
формы работы со студентами, еже-

«СОЗДАВАЯ БУДУЩЕЕ»: ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ФЕСТИВАЛЬ НАУКИ «NAUKA 0+» ПРОШЕЛ 
НА ПЛОЩАДКЕ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА

годно на площадке вуза проходит 
более 300 тематических научных 
мероприятий. «Желаю вам научного 
роста, упорства в достижении по-
ставленных целей и ярких профес-
сиональных побед!» – завершила свое 
поздравление Юлия Михайловна. 

С праздником участников встречи 
поздравил и председатель НСО Фи-
нансового университета Залимге-
ри Гедгафов. Он также подчеркнул 
значение фестиваля как площадки, 
которая знакомит студентов с тен-
денциями мировой и отечественной 
науки и дает возможность предста-
вить результаты собственной науч-
ной деятельности, подробно расска-
зал о работе Научного студенческого 
общества и перспективах его разви-
тия и представил председателей 
НСО факультетов. 

В торжественной церемонии от-
крытия приняли участие творче-
ские коллективы университета. 

Для гостей фестиваля выступили 
ансамбль барабанщиков, хор Финан-
сового университета, хореографи-
ческая студия Frappe и вокальный 
ансамбль FINMUSE.

Во второй половине дня нача-
ли работу тематические секции, 
организованные факультетами и 
структурными подразделениями 
вуза. Гости проекта смогли принять 
участие в деловых играх, интеллек-
туальных шоу, межвузовских тур-
нирах, круглых столах, викторинах, 
мастер-классах, панельных дискус-
сиях, воркшопах, квестах и кейс-тур-
нирах. 

Финансовый университет также 
принял активное участие в работе 
выставки в рамках фестиваля науки 
в КВЗ «Экспоцентр».

Всероссийский фестиваль науки 
«Nauka 0+» дает возможность мо-
лодежи проявлять свои таланты и 
развивать научное творчество, по-
вышать престиж профессии учено-
го и преподавателя, демонстриро-
вать новейшие научно-технические 
достижения, возрастающую роль 
науки и образования в экономиче-
ском и культурном подъеме россий-
ского общества, а также популяри-
зировать основные направления 
научно-технологического развития 
России.
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ВЕРНОСТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОМУ

ДОЛГУ

Лидия Николаевна Красавина родилась 17 ноября 1927 года. А с Финуниверситетом связала свою судьбу 
сразу же, как только ей позволил возраст. И все эти годы она оставалась верна избранному пути и профес-
сиональному долгу. Выдающемуся ученому и организатору образовательной деятельности, вошедшему 
в золотой фонд университета, заслуженному деятелю науки Российской Федерации, доктору экономиче-
ских наук, профессору Л.Н.Красавиной посвящаются эти строки.

С.Л.Анохина, канд. ист. наук, доц., главный специалист Музея Финансового университета

МЕЧТЕ НАВСТРЕЧУ
До Великой Отечественной войны Лидия 

окончила лишь только семь классов. Ее семья 
эвакуироваться не стала. Мама – Анна Ми-
хайловна – тяжело болела и надежду остаться 
в живых связывала с возможностью получать 
медицинскую помощь в столичных клини-
ках. По мере приближения фашистских войск
к Москве на смену общеобразовательной 
школе пришла школа войны, проводившая 
обучение в Октябрьском переулке. Здесь учи-
лись тому, как гасить зажигательные бом-
бы, пользоваться противогазом, оказывать 
первую медицинскую помощь, контролиро-
вать светомаскировку в вечерние часы. На 
всю жизнь девушке запомнились сирены, 
извещавшие о налетах немецкой авиации, 
громкоговорители на улицах, укрытия в бли-
жайших бомбоубежищах… К счастью, это все 
длилось не очень долго. Битва под Москвой 
и ее исход позволили уже в январе 1942 года 
начать школам работу с оставшимися в сто-
лице учащимися 8–10-х классов. Лида учи-
лась в школе № 230 Дзержинского района. 
Было холодно, помещения школы отаплива-
лись плохо. Приходилось сидеть на занятиях 
в теплой одежде. Руки мерзли, а писать надо 
было обязательно, потому что «незаписан-
ная мысль – пропавшая мысль». С учетом 

сложной военной обстановки 
занятия продолжались не более 
трех часов. Материал усваивал-
ся учениками преимуществен-
но во время самостоятельной 
работы. Домашние задания и 
рекомендации учителей о том, 
как с ними лучше справиться, 
играли важную роль. Учителя 
не жалели времени на контроль 
за самостоятельной работой. 

Все темы изучаемых предметов 
отрабатывались индивидуаль-
но. Впоследствии это дало хо-
рошие результаты. В 1945 году 
из тридцати двух выпускников 
класса тридцать поступили в 
высшие учебные заведения. 

Однако это было потом. А пока 
еще учеба в школе. Лида – за-
меститель секретаря комитета 
комсомола по организации по-
мощи фронту и тылу. Зимой ре-
бят ожидала разгрузка вагонов 
с дровами и углем на станции 
Сортировочной, сбор для ар-
мии теплых вещей, переписка 
с фронтовиками, дежурство в 
военном госпитале, располагав-
шемся в общежитии МИИТ. Де-
вушки были сиделками, сани-
тарками, личными секретарями 
раненых, писали письма под 
их диктовку. В весенне-осеннее 
время полным ходом шла рабо-
та школьных сельхозотрядов 
в селе Воздвиженка под Загор-
ском: прополка посевов, уборка 
урожая, дежурство на кухне, по-
мощь хозяйке по дому, где при-
ходилось квартировать, а вече-
рами костры и песни…

Было непросто: тяжелая физи-
ческая работа, отсутствие нор-
мальных бытовых условий; без 
родителей, которых привыкли 
видеть всегда рядом. Но было 
в этом и что-то такое важное и 
нужное, о чем забывать никог-
да не хотелось. А вспоминалось 
всегда с улыбкой и теплотой. 

К тому же по итогам работы 
каждое лето ребята получали 
колхозные книжки с отметками 
о заработанных трудоднях. Но 
главное, в чем убеждался впо-
следствии каждый, это была хо-
рошая подготовка к самостоя-
тельной жизни.

После окончания школы, не-
сомненно, речь шла о необходи-
мости учиться дальше. В семье 
очень ценилась возможность 
получить высшее образование. 
Однако по какой обучаться 
специальности, Лида решала 
сама. На вопрос, почему имен-
но экономический вуз и имен-
но международный факультет 
она тогда выбрала, отвечала: 
«Это была моя мечта. Стране, 
особенно в послевоенные годы, 

ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ 

Лидия Красавина. 16 лет
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очень важно было в короткие 
сроки наладить экономическое 
развитие. Но это практически 
невозможно без решения внеш-
неполитических задач, без фор-
мирования международных 
отношений в новых условиях». 
А возможность такая появи-
лась. В 1945 году кредитно-эко-
номический институт (один из 
предшественников МФИ) впер-
вые объявил значительный, в 
количестве 100 человек, набор 
на специальность «междуна-
родные экономические отно-
шения» (МЭО). Правда, больше 
половины мест было отдано 
фронтовикам, вернувшимся с 
войны, и это создало высокий 
конкурс для остальных абиту-
риентов. Но прилежное отно-
шение к учебе в 8–10-м классе 
сыграло свою положительную 
роль. Вступительные экзамены 
Лида сдала на отлично и стала 
студенткой.

«В институте, – вспоминала 
она, – вместе с фронтовиками 
мы упорно учились, помога-
ли им и приобретали их опыт 
стойко преодолевать трудности 
учебы и быта в тяжелый после-
военный период». В институте, 
так же как и в школе в военные 
годы, отопление практически не 
работало. В зимнее время зани-
маться приходилось в верхней 
одежде. Но наступил долгождан-
ный мир, а с ним не только ожи-
дания, но и непоколебимая вера 
в то, что будущее прекрасно.

Занятия не пропускали, стре-
мились все услышать и за-
конспектировать. Да и как это 
возможно было не посетить 
хотя бы одну лекцию по поли-
тической экономии в то время 
еще молодого кандидата наук, 
но покорявшего всех своей эру-
дицией Мариам Семеновны 
Атлас или профессора Абрама 
Лазаревича Реуля, который за 
недостаточностью аудиторно-
го фонда читал лекции по вос-
кресным дням в самой большой 
аудитории № 62. Его глубокие 
знания истории экономических 
учений и умение их препод-
нести студентам не оставляли 
никого равнодушным. Аудито-
рия всегда была заполнена до 
предела. Большой интерес вы-
зывали также лекции профес-
сора Василия Тихоновича Крот-

кова, ставшего впоследствии 
научным руководителем кан-
дидатской диссертации Лидии 
Красавиной. Поражал своим 
интеллектом и гражданской по-
зицией профессор Павел Петро-
вич Маслов, доказавший нали-
чие инфляции в СССР в скрытой 
форме при дефиците товаров в 
стране.

Всецело погружаясь в фунда-
ментальные знания, студенты 
придавали важное значение 
изучению иностранных языков, 
не забывали и об общественной 
работе, участии в художествен-
ной самодеятельности. Тем бо-
лее что постановка спектаклей 
на иностранных языках или об-
учение девушек МЭО бальным 
танцам с учащимися Высшей 
дипломатической школы, ис-
ключая при этом общение на 
русском, давали замечательный 
эффект. Лидия Николаевна еще 
и сейчас, обсуждая методиче-
ские проблемы преподавания в 
высшей школе, часто вспомина-
ет свое участие в пьесе Мольера 
«Мнимый больной» на француз-
ском языке. Впоследствии, ра-
ботая над собой, она настолько 
овладела французским, что это 
позволяло ей читать лекции, 
выступать с докладами, зада-
вать вопросы на защите диссер-
тации в Сорбонне и, конечно же, 
без проблем изучать научную и 
художественную литературу на 
языке оригинала. 

С окончанием МФИ с дипло-
мом с отличием жажда знаний 
не оставила Лиду, и она решила 
во что бы то ни стало продол-
жать учебу. Вначале об очной 
аспирантуре даже и не думала. 
Благодарно принимая скром-
ную материальную помощь от 
мамы и отчима в студенческие 
годы, считала недопустимым и 
дальше пользоваться их добро-
той. Однако в жизни не всегда 
получается, как хотелось бы. 
«Когда я поступала в заочную 
аспирантуру, – вспоминала 
позднее Лидия Николаевна, –
З.В.Атлас на вступительном 
экзамене посоветовал мне 
учиться в очной аспирантуре, 
чтобы стать настоящим уче-
ным, работать с первоисточни-
ками, изучить труды ведущих 
специалистов. В то время для 
сдачи кандидатского экзамена 

по специальности необходимо 
было изучить книги, перечис-
ленные на 10 страницах». Заха-
рий Вениаминович Атлас, заве-
дующий кафедрой денежного 
обращения и кредита СССР и 
иностранных государств, док-
тор экономических наук, автор 
первого советского учебника 
«Деньги и кредит при капита-
лизме и в СССР», относился к 
плеяде ведущих отечественных 
ученых-экономистов. Он отли-
чался фундаментальными зна-
ниями, завидной эрудицией, и 
не прислушаться к нему было 
невозможно.

В ЛУЧШИХ ТРАДИЦИЯХ
Преподавательской деятель-

ности Лидии Николаевны пред-
шествовала непродолжитель-
ная работа в Министерстве 
культуры СССР в должности 
эксперта по вузам. Однако она 
быстро почувствовала, что ее 
призвание – работа непосред-
ственно в вузе, и не стала терять 
времени. Ведь чтобы достичь 
намеченных целей, нужно было 
утвердиться в качестве препо-
давателя и ученого, пройти все 
традиционные ступени роста. 
С 1954 по 1974 год Лидия Нико-
лаевна – ассистент, преподава-
тель, доцент, профессор кафе-
дры денежного обращения и 
кредита СССР и иностранных 
государств. За этот период была 
защита диссертаций на соиска-
ние ученой степени кандидата, 
а затем доктора экономических 
наук, работа по совместитель-
ству ученым секретарем уче-
ного совета МФИ (1955–1958), 
деканом кредитно-экономиче-
ского факультета (1958–1961). 
Завидная работоспособность, 
ответственность, обстановка 
на кафедре и во время учебы в 
аспирантуре и в последующие 
годы в значительной мере это-
му способствовали. Даже тог-
да, когда она в 1956 году стала 
мамой, воспитавшей будуще-
го студента, а затем и доцента 
МФИ Алексея Владимировича 
Красавина.

Еще один важный опыт при-
обрела в этот период Лидия 
Николаевна, оказавшись препо-
давателем военного факультета 
МФИ. Совершенно неожиданно 
ректор института Владимир Ва-
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сильевич Щербаков и заведую-
щий кафедрой Владимир Сер-
геевич Геращенко, пришедший 
на смену Захарию Вениамино-
вичу, остановили на ней выбор, 
когда потребовалось напра-
вить для преподавания дисци-
плины «Денежное обращение 
и кредит капиталистических 
стран» на военном факультете. 
Учитывались не только под-
готовленность, ответственное 
отношение к делу, но и, как ни 
странно, моральная устойчи-
вость кандидатуры… Ведь на 
военном факультете обучались 
только мужчины, все были стар-
ше нее. «Л.Н.Красавина, – писал 
об этом с годами заместитель 
начальника военного факульте-
та по учебной и научной работе 
Семен Михайлович Ермаков, 
– начала читать курс молодым 
преподавателем… Военфаку она 
отдала более 15 лет, вложив в 
его развитие незаурядный ум и 
талант. Для многих выпускни-
ков решение валютно-финансо-
вых проблем стало основой их 
практической деятельности». А 
сама Лидия Николаевна счита-
ла работу на военном факульте-
те не только престижной, но и 
дорогой составной частью всей 
ее педагогической и научной 
деятельности.

В 1975 году кафедра денежно-
го обращения и кредита СССР и 
иностранных государств была 
разделена на две кафедры – де-

нежного обращения и кредита 
(ДОК) и международных ва-
лютно-кредитных отношений 
(МВКО). Последнюю из них воз-
главила доктор экономических 
наук, профессор Лидия Никола-
евна Красавина. К этому време-
ни у нее был достаточный для 
этого опыт педагогической ра-
боты и хорошо известное науч-
ной общественности имя.

С чего начинать работу в но-
вом качестве, для Лидии Ни-
колаевны не стало проблемой. 
Традиции, сложившиеся в кол-
лективе, откуда она родом, счи-
тались эталоном для формиро-
вания и развития кафедры.

В преподавании упор делался 
прежде всего на повышение ка-
чества лекций и семинарских 
занятий. А это всецело зависе-
ло от профессионализма пре-
подавательского состава. По-
этому в основе формирования 
коллектива было сочетание от-
носительно молодых штатных 
преподавателей – кандидатов 
наук и опытных высококвали-
фицированных – в основном 
докторов наук, профессоров 
и практиков, а также ученых 
академических научно-иссле-
довательских институтов. На-
пример, профессор В.Н.Шенаев 
(Институт Европы), профессор 
Е.С.Хесин (ИМЭМО), профессор 
С.А.Былиняк (Институт Афри-
ки), В.В.Симонов (Счетная пала-
та РФ) и другие.

В обеспечении профессио-
нального роста важное значе-
ние придавалось зарубежным 
стажировкам молодых препо-
давателей. Следует обратить 
внимание, что процедуры их 
оформления в 1970–1980-х го-
дах были очень громоздкими 
и сложными. Особенно если 
это касалось поездок в капита-
листические страны. Однако 
годовые стажировки прошли 
преподаватели В.Н.Шенаев (Ве-
ликобритания), В.С.Волынский 
(Франция), А.В.Козлов (США), 
И.А.Громов (ФРГ), В.Я.Пищик 
(Франция), В.И.Суровцева (ГДР). 
Несколько зарубежных ста-
жировок, правда краткосроч-
ных, прошла и сама Лидия 
Николаевна. Преподаватели 
были ориентированы на изуче-
ние практики организации и 
функционирования МВКО, со-
вершенствование знаний ино-
странных языков и подготовку 
диссертаций на соискание уче-
ной степени докторов наук. 

Вопросы качества работы над 
диссертационными исследо-
ваниями и возможности реа-
лизации права перехода на 
должность старшего научного 
сотрудника подвергались на ка-
федре самому строгому обсуж-
дению. А проректор по научной 
работе и международным свя-
зям А.Г.Грязнова не менее стро-
го контролировала этот про-
цесс. Среди защитивших тогда 
докторские диссертации ста-
ли В.И.Суровцева, В.Н.Шенаев, 
В.С.Волынский. Таким образом, 
традиция подготовки докто-
ров наук, профессоров не толь-
ко соблюдалась, но и получила 
развитие, вовлекая в эту рабо-
ту молодых и перспективных 
преподавателей, в отличие от 
существовавшей многие годы 
практики защиты докторских 
диссертаций людьми пенсион-
ного возраста.

Решение кафедрой кадрового 
вопроса неразрывно связыва-
лось и с отбором выпускников 
факультета международных 
экономических отношений 
в аспирантуру. С этой целью 
большое внимание уделялось 
работе научных студенческих 
кружков. Для руководства под-
готовкой научных докладов 
привлекались все преподава-

На вручении дипломов на факультете МЭО. Выпускников поздравляет 
декан Вячеслав Никитич Шенаев, справа от него – заведующая кафед-
рой международных валютно-кредитных отношений Лидия Николаевна 
Красавина

ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ 
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тели кафедры, в том числе и 
высококвалифицированные 
совместители. Это давало воз-
можность будущим исследова-
телям не только получать пред-
ставление о наиболее важных и 
перспективных направлениях 
развития МВКО, но и активно 
общаться со специалистами 
соответствующих сфер дея-
тельности. Однако руководство 
работой кружка в целом тради-
ционно осуществлялось заведую-
щим кафедрой.

Качеству преподавания спо-
собствовали взаимопосещения 
занятий, проводимых коллега-
ми, с последующим обсужде-
нием их на кафедре. Это дела-
лось систематически и касалось 
каждого. Преподаватели, про-
водившие открытые занятия, 
стремились максимум сделать, 
чтобы их лекции или семина-
ры получили высшую оценку и 
обогатили членов кафедры и со-
держанием изучаемой темы, и 
методикой изложения материа-
ла. Эта форма работы неукосни-
тельно соблюдалась.

Традицией стала организа-
ция коллективного обсуждения 
на кафедре новых публикаций 
по специальности и возможно-
сти использования их в учеб-
ном процессе. Такой подход 
к делу не позволял допустить 
какое-либо отставание препо-
давателей в инновационном 
освоении учебных дисциплин 
и способствовал их профессио-
нальному росту.

Одним из важнейших направ-
лений работы кафедры явля-
лось методическое обеспечение 
преподавания. Основы этой 
работы закладывались еще в 
конце 1960-х, когда дисциплина 
«Международные валютно-кре-
дитные отношения» только 
лишь была введена в учебные 
планы подготовки междуна-
родников. Тогда заведующий 
кафедрой Владимир Сергеевич 
Геращенко поручил Лидии Ни-
колаевне разработать лекцион-
ный курс и планы семинарских 
занятий по этому предмету. 
Работу требовалось выполнить 
срочно. И Лидия Николаевна, 
не раздумывая, отправилась 
на повышение квалификации 
в МГИМО МИД СССР. Она про-
слушала курс лекций для сту-

дентов, который читал крупный 
специалист-ученый и практик 
Федор Петрович Быстров, по-
интересовалась вопросами раз-
работки курсов другими кафед-
рами, внимательно изучила 
имеющуюся в этом знаменитом 
вузе методическую литературу. 
Дополнительно Лидия Никола-
евна еще брала у Федора Петро-
вича консультации. Все это, как 
она считала, оказало ей неоце-
нимую помощь. 

Каждая тема разработанного 
курса лекций тщательно обсу-
ждалась на кафедре. И когда 
ректор института поручил под-
готовить учебник «Денежное 
обращение и кредит капитали-
стических стран», задача была 
решена вполне успешно. Глав-
ной предпосылкой этого стало 
создание высококвалифици-
рованного авторского коллек-
тива. Кроме Л.Н.Красавиной, в 
его состав вошли профессора 
З.А.Атлас, В.Н.Шенаев, В.М.Усос-
кин, А.И.Динкевич, началь-
ник валютно-экономического 
управления, член правления 
Государственного банка СССР 
кандидат экономических наук 
О.В.Можайсков и другие. Учеб-
ник получил высокую оценку 
не только специалистов в СССР, 
но также иностранных коллег. 
В 1977–1989 годах он трижды 
переиздавался и был рекомен-
дован студентам взамен анало-
гичного учебника Э.Я.Брегеля. 
Эта работа стала новым этапом 
развития традиции создания в 
МФИ собственных учебников по 
всем специальным дисципли-
нам. Свое дальнейшее воплоще-
ние она получила в подготовке 
базового учебника «Междуна-
родные валютно-кредитные и 
финансовые отношения». В 
1994–2019 годах в результате ка-
чественного обновления он вы-
держал пять изданий и активно 
используется студентами вузов 
России и стран ближнего зару-
бежья. 

Успешной деятельности ка-
федры и ее развитию способ-
ствовал ставший традицион-
ным стиль организации работы. 
Его суть – в сочетании требова-
тельности к выполнению долж-
ностных обязанностей членами 
кафедры с доброжелательной 
атмосферой, уважительными 

взаимными отношениями без 
либерального панибратства на 
работе. Сторонниками такого 
стиля были заведующие кафе-
дрой денежного обращения и 
кредита профессора З.В.Атлас и 
В.С.Геращенко. Этой традиции 
не изменяла в течение восем-
надцати лет заведования кафе-
дрой и Лидия Николаевна.

Весь накапливаемый положи-
тельный опыт и багаж знаний 
по организации образователь-
ной деятельности различных 
категорий учащихся позволил 
Лидии Николаевне практиче-
ски параллельно с заведова-
нием кафедрой в 1977–1992 го-
дах возглавлять специальный 
факультет. Он был создан на 
основании распоряжения Со-
вета министров СССР с целью 
подготовки высококвалифици-
рованных руководящих кадров 
в области валютных операций, 
международного кредита и 
международных расчетов для 
работы за рубежом. Это была 
особая миссия и особая ответ-
ственность. Состав слушателей 
и требования к их подготовке 
определяли Минфин СССР и 
Госбанк СССР. Обучались прак-
тики разных сегментов финан-
сового рынка. Занятия с ними 
требовали привлечения не толь-
ко блистательных теоретиков, 
но и практиков высокого уров-
ня. Факультет осуществлял под-
готовку выпускников по двум 
формам обучения – дневной и 
вечерней. И это тоже усложняло 
работу с ними. Нужна была раз-
личная методика проведения 
занятий. Немало проблем вы-
зывала и языковая подготовка 
обучающихся. Например, для 
слушателей дневного отделе-
ния важно было организовать 
углубленное изучение мини-
мум двух иностранных языков. 
Традиционное взаимодействие 
кафедр МФИ и сотрудниче-
ство с различными финансово-
экономическими структурами 
страны стали важным услови-
ем решения поставленных за-
дач.

В новых исторических усло-
виях в 1992 году спецфакультет 
прекратил свое существование, 
а его правопреемником во главе 
с Лидией Николаевной Краса-
виной стал Институт перепод-
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готовки и повышения квалифи-
кации (ИППК). Это было новое 
направление деятельности те-
перь уже Финансовой академии 
при Правительстве РФ. Стране 
понадобились новые специаль-
ности и кадры, ориентирован-
ные на работу в России. Под 
руководством Лидии Никола-
евны на базе ИППК была созда-
на и кафедра международных 
отношений. В ее состав вошли 
преимущественно совместите-
ли – ученые и практики одно-
временно Т.Д.Валовая, С.А.Бы-
линяк, Д.В.Смыслов, Е.С.Хесин, 
В.Н.Шенаев и другие. Они об-
разовали ядро преподавателей 
наиболее востребованных дис-
циплин и авторского коллекти-
ва по подготовке трех изданий 
учебника «Международные 
валютно-кредитные и финансо-
вые отношения». 

В зависимости от форм и сро-
ков обучения (от нескольких 
недель до полутора лет) слу-
шателями становились руко-
водители, менеджеры высше-
го звена вновь образованных 
московских и региональных 
банков, а также страховых ком-
паний и налоговых органов, 
других экономических струк-
тур. Проходили обучение также 
представители Белоруссии, Ка-
захстана, Молдавии, Узбекиста-
на, Украины. За первые пять лет 
в институте прошли переподго-
товку и повысили квалифика-
цию около 6500 человек. 

В 1996 году параллельно с 
профессиональной переподго-
товкой институт начал реализа-
цию программ второго высшего 
образования для специалистов, 
имеющих диплом вуза, но за-
нимающих непрофильные 
должности. Обучение осущест-
влялось по сокращенным про-
граммам и было очень востребо-
ванным. В ходе трансформации 
высшего образования второе 
высшее в Финакадемии появи-
лось задолго до его распростра-
нения в масштабах всей стра-
ны. В нем обучались и получили 
качественные знания тысячи 
студентов. 

«НА УРОВНЕ МИРОВЫХ 
СТАНДАРТОВ»

В зависимости от характера 
задач, стоящих в то или иное 

время, приоритеты в жизни 
каждого человека могут ме-
няться. Анализируя то количе-
ство проблем, которые прихо-
дилось одновременно решать 
Лидии Николаевне в течение 
первых сорока с лишним лет, 
и результативность ее работы, 
совсем непросто определить, 
какому из направлений дея-
тельности она отдавала пред-
почтение. Но ее личное мнение 
такое: ни один из участков рабо-
ты не может быть ущемлен, не 
может страдать. Поэтому в выс-
шем учебном заведении, по ее 
убеждению, организационная, 
образовательная деятельность 
не могут успешно осущест-
вляться без научных исследо-
ваний. 

Сфера научных интересов Ли-
дии Николаевны весьма широ-
ка: проблемы международных 
валютно-кредитных и финан-
совых отношений в условиях 
глобализации, многополярно-
сти, регионализации мировой 
экономики, проблемы теории 
денег и кредита, инфляции фи-
нансового рынка, проблемы 
европейской и евразийской 
экономической интеграции, 
регулирования внешнеэконо-
мических рисков России, интер-
национализации российского 
рубля. И каждый из этих мно-
гочисленных спектров получил 
ее подлинно научное осмысле-
ние и выводы практического 
характера. В 1955 году Лидия 
Николаевна успешно защити-
ла диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата эко-
номических наук «Национали-
зация банков и борьба за укре-
пление денежного обращения в 
Польской Народной Республи-
ке». Докторскую диссертацию 
она посвятила теме «Государ-
ственно-монополистический 
капитализм в денежно-кредит-
ной сфере (на материалах Фран-
ции)». В последующие годы 
она настойчиво, планомерно 
сочетала все виды организаци-
онно-педагогической работы с 
научной, неизменно заботясь об 
их качестве и эффективности. 
Поэтому не стало неожиданно-
стью, когда в 1971 году один из 
оппонентов на защите доктор-
ской диссертации, известный 
ученый, Герой Социалистиче-

ского Труда, награжденный 
двумя орденами В.И.Ленина, 
лауреат Государственной пре-
мии СССР Николай Николаевич 
Любимов, оценивая качество и 
значимость ее научной деятель-
ности, сказал: «Все, что делает 
Лидия Николаевна, – на уровне 
мировых стандартов».

Неслучайным было и то, что 
директор Института мировой 
экономики и международных 
отношений Российской акаде-
мии наук (ИМЭМО РАН) акаде-
мик Н.Н.Иноземцев пригласил 
ее на работу по совместитель-
ству. За короткое время она 
успела там написать моногра-
фию «Современный валютный 
кризис», вышедшую из печати 
в 1975 году. Однако уже через 
полгода ректор В.В.Щербаков 
отозвал ее в МФИ. 

Значительное место в науч-
ной деятельности Лидии Ни-
колаевны отводилось исследо-
ванию проблем инфляции. В 
1970-х годах на кафедре МВКО 
под ее руководством велась раз-
работка большой комплексной 
темы «Инфляция в условиях 
современного капитализма». 
Ее результатом стала подготов-
ка одноименной монографии, 
изданной под редакцией Ли-
дии Николаевны в 1980 году. 
В тот период считалось, что в 
СССР инфляции нет. Малейшее 
упоминание об этой экономи-
ческой категории вызывало в 
научных кругах серьезную кри-
тику. Однако гражданское му-
жество, присущее Лидии Нико-
лаевне, позволяло ей без боязни 
возражать высокопоставлен-
ным функционерам по принци-
пиальным вопросам. Примером 
в этом еще со студенческих вре-
мен была позиция профессора 
П.П.Маслова, доказавшего на-
личие инфляции в СССР в скры-
той форме. И поэтому проблема 
инфляции, сохраняющая неиз-
менную актуальность, периоди-
чески находила свое отражение 
в целом ряде статей, сборников 
научных трудов, научных аль-
манахов.

Развитие науки Лидия Нико-
лаевна неизменно связывала 
с решением задач подготов-
ки новых поколений ученых, 
вовлечением их в разработку 
актуальных экономических 

ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ 
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проблем. Поэтому в ее рабочем 
графике значительное место 
занимало руководство аспиран-
тами. При этом она применяла 
хорошо испытанную ею лично 
методику организации труда 
аспирантов, настойчиво реко-
мендуя подопечным начинать 
работу над диссертацией уже в 
период подготовки к экзаменам 
кандидатского минимума. Это 
объяснялось необходимостью 
междисциплинарного подхо-
да к написанию теоретическо-
го раздела на основе изучения 
политэкономии, философии и 
профильного спецпредмета. 
Использование данной методи-
ки способствовало повышению 
качества диссертации и сокра-
щало разрыв во времени между 
экзаменами и ее написанием. 
Под руководством Лидии Нико-
лаевны подготовили и успешно 
защитили диссертации на соис-
кание ученой степени кандида-
та экономических наук 49 че-
ловек. Со временем этот опыт 
получил отражение в учебнике 
для аспирантов и соискателей 
«История и философия науки» 
под редакцией профессоров 
М.А.Эскиндарова и А.Н.Чумако-
ва, изданном к 100-летию Фину-
ниверситета.

Огромная заслуга принадле-
жит Лидии Николаевне Кра-
савиной в развитии научной 
школы международных валют-
но-кредитных и финансовых 
отношений (МВКФО). Глобали-
зация мировой экономики и фи-
нансов в условиях геополитиче-
ской напряженности и анализ 
новых явлений в МВКФО позво-
лили ей получить следующие 
результаты: выявлены законо-
мерности мировых валютных 
систем и перспективы рефор-
мы их структурных принципов, 
а также институциональная 
структура Международного 
валютного фонда; предложено 
мировой финансовый рынок 
рассматривать как совокуп-
ность фондового, валютного, 
кредитного и страхового рын-
ков; рекомендовано понятие 
глобализации финансово-эко-
номического регулирования 
вместо финансового; обновлено 
понятие рисков в МВФКО с уче-
том нового фактора – условных 
обязательств во внешнеэконо-

мических контрактах на слу-
чай дефолта России как заем-
щика; разработаны основные 
направления валютной полити-
ки, включая интернационали-
зацию рубля в международных 
расчетах; осуществлен анализ 
деятельности Европейского со-
юза, особенностей и новых яв-
лений в развитии Евразийского 
экономического союза, повыше-
ния роли их экспорта и взаим-
ных расчетов в национальных 
валютах и т.д. 

Данные научные положения 
общеизвестны и востребованы 
широким кругом специалистов –
ученых и практиков. А иссле-
довательская деятельность Ли-
дии Николаевны Красавиной 
высоко оценена не только в 
России, но и за рубежом. Кем-
бриджским университетом (Ве-
ликобритания) она удостоена 
высокого звания «Международ-
ная женщина 1997–1998 гг.» за 
заслуги в области финансового 

и банковского дела. В 1988 году 
Лидии Николаевне присвоено 
почетное звание «Заслуженный 
деятель науки Российской Фе-
дерации».

В 2001 году Лидия Никола-
евна возглавила вновь образо-
ванный в Финакадемии Центр 
фундаментальных и приклад-
ных исследований (ЦФПИ) меж-
дународных экономических 
отношений. Среди основных 
направлений его деятельности 
важное место стало занимать 
сотрудничество с академиче-
ской наукой – институтами Рос-
сийской академии наук (РАН), 
Центром проблемного анализа 
и государственно-управлен-
ческого проектирования, Ва-
лютным комитетом ЕврАзЭС, 
Государственным институтом 
архива экономики, а также 
специалистами Министерства 
финансов РФ, Центробанка, 
коммерческих банков. В частно-
сти, с учеными Института эко-

Профессор Лидия Николаевна Красавина – директор Центра фундамен-
тальных и прикладных исследований международных экономических от-
ношений, 2012 г. 
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номики РАН было проведено 
международное исследование 
по реформе 1992–1993 годов и 
инфляции. Совместно с колле-
гами Института Европы РАН об-
суждались проблемы МВКФО. 
Большое значение придавалось 
проведению круглых столов. За 
2001–2008 годы центр провел 
22 круглых стола с последую-
щей публикацией материалов 
в обзорах и научном альманахе, 
включенном в список Высшей 
аттестационной комиссии при 
Министерстве науки и выс-
шего образования Российской 
Федерации (ВАК). Будучи чле-
ном экспертного совета ВАК в 
1999–2006 годах, Лидия Нико-
лаевна хорошо знала требова-
ния, предъявляемые к работам 
подобного рода, и обеспечивала 
их четкое выполнение. Из печа-
ти вышло 11 научных альмана-
хов в издательстве «Финансы 
и статистика» и сборник Ин-
ститута экономики РАН общим 
объемом 266 печатных листов, 
а также в 46 обзорах в ведущих 
журналах страны. С 2007 года 
стали проводиться круглые сто-
лы аспирантов.

Работая в любом направлении 
научных поисков, Лидия Нико-
лаевна, как ученый, никогда не 
изменяла своей принципиаль-
ной позиции о приоритете фун-
даментальных исследований. 
«Практические предложения 
по обеспечению финансово-
экономической безопасности, – 
утверждает она, – должны бази-
роваться на фундаментальной 
воспроизводственной теории 
с учетом изменений в процес-
се воспроизводства в условиях 
глобальных вызовов и конку-
ренции на мировых рынках».

Ей присущи глубокое пони-
мание экономических про-
цессов, умение предвидеть и 
убежденность в необходимости 
предпринимать те или иные 
меры. Достаточно ознакомить-
ся с теми задачами, которые она 
ставила перед научным сообще-
ством еще в 2009 году, чтобы 
оценить их актуальность и зна-
чимость, среди них – прогнози-
рование изменений в МВКФО, 
например реформирования ми-
ровой валютной системы, кото-
рая перестала соответствовать 
новой расстановке сил в мире 

и не обеспечивает валютную 
стабильность и безопасность в 
мировом сообществе, состояние 
мирового финансового рынка, 
формирования новых мировых 
финансовых центров и мировых 
валют; повышение роли между-
народных валютно-кредитных 
отношений в инновационном 
развитии России с учетом миро-
вого опыта и российской специ-
фики; формирование экономи-
ческой и валютной интеграции 
стран ЕврАзЭС на основе при-
менения принципов поэтапно-
го, разноуровневого и разносто-
роннего ее развития с учетом 
полувекового опыта Евросоюза; 
обоснование границ внешних 
заимствований – государствен-
ных и частных и критериев эф-
фективности использования, 
учитывая опасные последствия 
значительного увеличения 
частной внешней задолженно-
сти российских корпораций и 
банков; в целях обеспечения 
валютно-экономической безо-
пасности, связанной с перспек-
тивой использования рубля как 
мировых денег, выявление за-
кономерностей интернациона-
лизации национальных валют, 
эволюции от их гегемонии к за-
кату, снижения их использова-
ния на мировых рынках; с целью 
защиты российских общена-
циональных и корпоративных 
интересов извлечение уроков 
из мирового опыта, связанного 
с преимуществами и рисками 
использования национальных 
валют в качестве мировых. 

Важно обратить внимание на 
то, что главные положения ис-
следований Лидии Николаевны 
по данной тематике уже вошли 
в учебники под ее редакцией и 
стали неотъемлемой частью об-
разовательного процесса в эко-
номических вузах страны.

Будучи одним из авторитет-
нейших ученых, Лидия Нико-
лаевна многие годы входила в 
состав ученого совета Финан-
сового университета, диссерта-
ционного совета по специаль-
ности «мировая экономика», 
более 40 лет в редколлегию 
журнала «Деньги и кредит», 
осуществляла консультирова-
ние подготовкой семи диссер-
таций на соискание ученой сте-
пени доктора экономических 

наук. Она действительный член 
Академии экономических наук 
и предпринимательской дея-
тельности России, автор боль-
шого количества монографий, 
учебников и учебных пособий, 
соавтор книг «Российская бан-
ковская энциклопедия» (1995), 
«Банковская система России. 
Настольная книга банкира» (в 
3 томах, 1995), «Финансово-кре-
дитный энциклопедический 
словарь» (2002), «Россия в со-
временном мировом хозяйстве. 
Энциклопедия рыночного хо-
зяйства» (2003), «Большая рос-
сийская энциклопедия» (2005, 
2006). Общий объем ее публи-
каций составляет более 550 
печатных листов, а научного 
редактирования – около 1500 
печатных листов.

До 2012 года объемную иссле-
довательскую работу Лидия Ни-
колаевна сочетала с преподава-
тельской на кафедре мировой 
экономики и международных 
валютно-кредитных отноше-
ний. Ее лекции «Методология 
системного исследования. Ос-
новные принципы повышения 
эффективности научно-иссле-
довательской работы препода-
вателя» были очень востребо-
ваны слушателями программ 
Института повышения квали-
фикации преподавателей. Во 
все последующие годы Лидия 
Николаевна продолжает пло-
дотворную работу в Институте 
исследований международных 
экономических отношений, 
созданном на базе ЦФПИ. В 
2015 году она стала лауреатом 
всероссийской премии финан-
систов «Репутация-2015» в но-
минации «Ученый года». 

Многолетний плодотворный 
труд Лидии Николаевны отме-
чен многими высокими награ-
дами: орденом «Знак почета», 
медалями «За трудовую доб-
лесть», «За доблестный труд в 
Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.», «За доблестный 
труд. В ознаменование 100-ле-
тия со дня рождения Владими-
ра Ильича Ленина», «Ветеран 
труда», «50 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941–
1945 гг.», имеет благодарность 
президента Российской Феде-
рации, а также благодарность 
ректора Финансового универси-

ИСТОРИЯ ВУЗА – ИСТОРИЯ СТРАНЫ 
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Лидия Николаевна Красавина – лауреат всероссийской премии финансистов «Репутация-2015» в номинации 
«Ученый года». Слева от нее – министр финансов А.Г.Силуанов, справа – генеральный директор компании «Ли-
дер», председатель наблюдательного совета группы компаний «АЛОР» А.Г.Гавриленко

тета при Правительстве Россий-
ской Федерации. 

Спросите, как это все возмож-
но? Хобби у Лидии Николаевны 
такое – активный образ жизни! 
Проснувшись, не отлеживать-
ся, а быстро приводить себя в 
порядок – гимнастика, туалет 
и все, что к этому относится. 
Независимо от характера рабо-
ты предстоящего дня ни в коем 
случае не нарушать установ-
ленный еще в ранние годы ре-
жим. Спорт – семейная тради-
ция. Сначала с мужем, затем и 
с сыном Алексеем и с друзьями. 
Зимой – лыжи и коньки. Летом 
на даче – велосипед, волейбол, 
бадминтон, плавание в речке. 
Семья – надежная опора. Пони-
мание и поддержка со стороны 
мужа Владимира Алексеевича, 
полковника ВВС, который тоже 
посвятил себя исследователь-
ской работе. Ну и, конечно же, 
помощь мамы Анны Михайлов-
ны. Будучи волевой женщиной, 
она не только одолела жестокие 
болезни военных лет, но затем 

продолжительное время созда-
вала семейный уют. 

Сегодня Лидия Николаевна 
также окружена заботой род-
ных, теперь уже новых поколе-
ний семьи. И по-прежнему тру-
дится. В режиме «удаленного 
ресурса» ежедневно в 10:00 она 
приступает к работе: участву-
ет в подготовке коллективных 
монографий, а также много-
численных научных статей. В 
прошлом оставила лишь актив-
ные виды спорта. И благодарит 
руководство университета за 
предоставленную возможность 
оставаться в строю.

ИСПОЛЬЗОВАННЫЕ 
ИСТОЧНИКИ И ЛИТЕРАТУРА

Выпускники Финансовой 
академии при Правительстве 
Российской Федерации (1946–
2000 гг.); Сост. С.Л.Анохина, 
М.А.Эскиндаров. М.: Финансы и 
статистика, 2001. 442 с. 

История Финансовой акаде-
мии при Правительстве Россий-
ской Федерации. 60 лет со дня 

основания МФИ. М.: Финансы и 
статистика, 2006. 408 с.

История Финансовой акаде-
мии при Правительстве Россий-
ской Федерации в лицах. М.: Фи-
нансы и статистика, 2003. 512 с.

Ради жизни на Земле: Воспо-
минания ветеранов (1941–1945). 
М.: Киноакадемия, 2010. 288 с.

Финансовая академия при 
Правительстве Российской Фе-
дерации: история и современ-
ность. М.: Финансы и статисти-
ка, 2009. 448 с.

Финансовый университет при 
Правительстве Российской Фе-
дерации: сто лет развития. М.: 
Международные отношения, 
2019. 696 с.

Финансовый университет при 
Правительстве Российской Фе-
дерации: Время, события, люди. 
М.: Международные отноше-
ния, 2020. 760 с.

Журнал «Деньги и кредит». 
2012. № 12.

Интернет-ресурсы.
Фонды Музея финансов Фину-

ниверситета. 
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НАШ 
ПРОРЕКТОР

Василий Петрович Дьяченко (1902–1971) в 1930–1934 годах работал в Московском финансово-экономическом институте 
(МФЭИ) заместителем директора (проректором) по учебно-методической работе. Прекрасный отзыв о преподавателях 
МФЭИ и в первую очередь о В.П.Дьяченко дал наш выпускник министр финансов СССР А.Г.Зверев. В 1943 году В.П.Дья-
ченко был назначен начальником группы денежного обращения Наркомфина СССР, которая стала мозговым центром 
проведения денежной реформы 1947 года. Участие преподавателей нашего вуза, в том числе В.П.Дьяченко, в подготовке 
и проведении денежной реформы 1947 года в научной литературе освещено недостаточно. Мы постараемся восполнить 
этот пробел.

В.Ю.Барабанов, канд. экон. наук, доц.
А.А.Круглов, канд. ист. наук, доц.

В большом объеме научной, управлен-
ческой и преподавательской работы чле-
на-корреспондента АН СССР, д-ра экон. 
наук Василия Петровича Дьяченко нуж-
но уделить особое внимание его лично-
му участию в подготовке и проведении 
денежной реформы 1947 года. По коли-
честву участвовавших в работе ученых 
и экспертов это была одна из самых ин-
теллектуальных реформ ХХ века. К ее 
разработке были привлечены известные 
ученые-экономисты двух групп, сформи-
рованных при Наркомфине и Госбанке. 

Группу экспертов Наркомфи-
на возглавил проф. В.П.Дья-
ченко. Бюро экспертов Гос-
банка СССР возглавил за-
меститель председателя 
правления Госбанка СССР 
В.И.Емченко. Но в силу ряда 
причин определяющую роль 
в осуществлении этой рефор-
мы стала играть группа де-
нежного обращения Нарком-
фина, на которую в первую 

очередь опирался нарком 
финансов А.Г.Зверев, так как 
из-за личного соперничества 
руководителя Госбанка СССР 
Н.А.Булганина и наркома 
А.Г.Зверева создать совмест-
ную контактную комиссию 
по подготовке реформы было 
невозможно. 

Работа группы В.П.Дьячен-
ко велась в режиме строгой 
секретности. Даже сотруд-
ники Наркомфина, выпол-
нявшие задания группы, не 
должны были знать о цели 
своей работы. Им сообща-
лось, что документы и мате-
риалы готовятся для прави-
тельства СССР. 

Работа группы велась так-
же на основе принципа еди-
ноначалия. Почти все раз-
работанные ею документы 
выходили за подписью В.П.Дья-
ченко, чтобы не было утеч-

ки информации о разработ-
чиках проекта. Кроме того, 
о р г а н и з а ц и о н н о - р а с п р еде -
лительные вопросы группы 
решал сам нарком А.Г.Зверев 
для соблюдения конфиден-
циальности.

По положению, на основе 
которого работала группа, в 
штатном расписании было 
предусмотрено восемь чело-
век. Но при отборе кандида-
тур удалось набрать только 
пять человек. Высокие требо-
вания и особая секретность 
привели к тому, что состав 
группы ежегодно менялся 
при наличии вакансий.

Помимо штатных сотруд-
ников, к работе группы де-
нежного обращения при-
влекались специалисты из 
других организаций, в том 
числе преподаватели Мо-
сковского финансово-эконо-
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В то же время реформа, не-
сомненно, явилась главным 
хозяйственным событием 
страны, стимулирую-
щим экономический рост по-
слевоенного советского госу-
дарства. 

Василий Петрович Дья-
ченко (1902–1971) в 1929 году 
окончил Ленинградский по-
литический институт имени 
Калинина по специальности 
«экономист-финансист». До 
1947 года работал в Нарком-
фине СССР, одновременно 
вел преподавательскую ра-
боту в нескольких вузах, в 
том числе в МФЭИ. В период 
подготовки и проведения де-
нежной реформы 1947 года 
руководил группой денеж-
ного обращения НКФ СССР. В 
1947–1953 годах был замди-
ректора, в 1953–1956 годах –
директором, с 1962 года ра-
ботал заведующим отделом 
ценообразования, а также 
являлся председателем на-
учного совета по проблемам 
ценообразования в Институ-
те экономики АН СССР. На-
гражден тремя орденами и 
медалями СССР. 

ИСТОЧНИКИ
1. По страницам архив-

ных фондов Центрального 
Банка Российской Федера-
ции. Выпуск 3. 

Денежная реформа 1947 го-
да в документах: подготов-
ка, проведение и оценка ре-
зультатов / сост., научный 
редактор д-р экон. наук, 
проф. Ю.И.Кашин (М., 2007); 
Денежная реформа в СССР 
1947 года: документы и мате-
риалы (М.: РОССПЭН, 2010); 
Денежная реформа 1947 года 
и ее роль в восстановлении 
народного хозяйства СССР: 
коллективная монография /
под редакцией Р.М.Нури-
ева, М.А.Эскиндарова. (М.: 
Кнорус, 2019); История Фи-
нансовой академии при 
Правительстве Российской 
Федерации – 80 (М.: Финансы 
и статистика, 2000). 

2. Зверев А.Г. Записки ми-
нистра. М., 1973.

1945 годах. Коммерческая 
торговля являлась промежу-
точной стадией подготовки 
реформы и отмены карточной 
системы накануне денежной 
реформы 1947 года. Она стала 
важным инструментом для 
выравнивания множествен-
ных цен и понижения их 
уровня на колхозном рынке. 
В результате этой политики 
в течение 1946–1947 годов из 
обращения было выведено 
еще 10 млрд рублей. Замет-
ное снижение денежного на-
веса показало эффективность 
принятых мер. 

Среди проблем, решав-
шихся накануне реформы, 
острые споры вызывал во-
прос о соотношении курса 
обмена старых денег на но-
вые. Одна группа реформато-
ров предлагала осуществить 
обмен 1:5, но правительство 
СССР приняло решение об 
обмене 1:10. 

27 мая 1947 года политбюро 
приняло решение о создании 
специальной комиссии по 
проведению денежной ре-
формы, в которую вошли Мо-
лотов, Вознесенский, Берия, 
Жданов, Микоян, Малинков, 
Косыгин, Зверев, Голев, Ко-
сяченко. На комиссию была 
возложена ответственность 
за подготовку и проведение 
денежной реформы. 

19 июня 1947 года на сове-
щании у В.И.Молотова был 
принят окончательный про-
ект постановления о прове-
дении денежной реформы и 
об отмене карточек на хлеб, 
продовольственные и про-
мышленные товары. В доку-
менте впервые был зафикси-
рован обменный курс 1:10.

Благодаря упорному труду 
большой группы специали-
стов, входящих в группу Нар-
комфина СССР и Госбанка 
СССР, а также привлеченных 
экспертов извне денежная 
реформа была успешно под-
готовлена и проведена в де-
кабре 1947 года.

Денежная реформа 1947 го-
да носила ярко выраженный 
конфискационный характер. 

мического института. Среди 
них – специалист в области 
денежного обращения д-р 
экон. наук, член-корреспон-
дент АН СССР Г.А.Козлов, ру-
ководитель кафедры финан-
сов МФЭИ, будущий ректор 
МФИ проф. Н.Н.Равинский и 
другие.

По результатам проделан-
ной работы группа Дьячен-
ко в ноябре 1943 года пред-
ставила проект денежной 
реформы, который стал ос-
нованием для принятия по-
литического решения дирек-
тивными органами о начале 
практической подготовки к 
проведению реформы.

В марте и декабре 1944 года 
группа Дьяченко представи-
ла еще два проекта денеж-
ной реформы, их обсужде-
ние состоялось 4 декабря у 
наркома А.Г.Зверева, кото-
рый высказал ряд замеча-
ний и предложений. Через 
несколько дней результаты 
проделанной работы были 
рассмотрены на заседании 
политбюро ЦК ВКП(б). По со-
ображениям строгой секрет-
ности на этом совещании 
принятые решения письмен-
но не оформлялись. Однако 
из воспоминаний участни-
ков событий удалось восста-
новить примерный перечень 
рассмотренных вопросов. 
Среди них – ликвидация об-
разовавшегося в результате 
войны денежного навеса, от-
мена карточного снабжения 
населения, решение проблем 
ценообразования за счет 
сближения уровня государ-
ственных, коммерческих и 
рыночных цен.

На повестку дня встал во-
прос об активизации ком-
мерческой торговли. В этих 
условиях коммерческие 
цены выполняли двойную 
функцию. Во-первых, они 
сдерживали рост цен на 
рынке и, во-вторых, позво-
лили государству изъять из 
оборота излишки денежных 
средств, не обеспеченных ма-
териальными ценностями на 
сумму 26 млрд рублей в 1944–
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ПРОФЕССОРСКИЙ КЛУБ

Не только нам, живущим в Москве – столице нашей Родины – многие годы, но и всем жителям нашей необъятной стра-
ны важно знать, как она живет, как развивается, что с ней будет и в ближайшие годы, и в отдаленной перспективе. 
Однако не только этот интерес двигал мною при определении темы очередного заседания Профессорского клуба, но и 
две другие причины. Во-первых, то, что в начале сентября Москва отметила свой очередной юбилей – 875 лет с момента 
основания. Это, безусловно, было важным поводом для разговора о прошлом нашей столицы. Во-вторых, то, что в по-
следнее десятилетие с приходом мэра Сергея Семеновича Собянина в нашей столице многое начало сильно меняться, в 
особенности в градостроительной политике. В связи с этим достаточно упомянуть о реновации, а также о тех огромных 
инфраструктурных переменах (метро, дороги, дорожные развязки, транспорт, поликлиники), которые происходят на на-
ших глазах. Нам хотелось также услышать, как решаются многочисленные социальные проблемы москвичей и т.д. Наш 
интерес мог удовлетворить только человек, хорошо владеющий этими вопросами. Таким человеком, по нашему мнению, 
мог быть заведующий кафедрой Московского архитектурного института (государственной академии) проф. Александр 
Александрович Цыбайкин. Его мы и пригласили на наше заседание, состоявшееся 29 сентября.   

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба 

Открывая его, я сослался на информацию, 
содержащуюся в приложении к «Российской 
газете» от 27 сентября, специально посвящен-
ном развитию Москвы. В нем, в частности, при-
ведены такие цифры: «За последние 10 лет сеть 
Московского метрополитена выросла на 200 ки-
лометров и 100 станций. В ближайшие три года 
к ним прибавится еще 64 километра и 26 стан-
ций». Если в 2010 году у 75% горожан метро было 
рядом с домом, то в 2023 году в шаговой доступ-
ности от метро будут жить уже 90% москвичей. 

Ежедневно услугами москов-
ского метро пользуются 7 мил-
лионов человек (второе место 
в мире после Токио, население 
которого вдвое больше москов-
ского). По шаговой доступности 
наше метро тоже на втором месте 
после Парижа, в котором любое 
здание, как считается, находится 
от метро не дальше 500 метров. 

Зато по частоте следования мо-
сковское метро впереди планеты 
всей – 1,5 минуты в часы пик, в то 
время как в Старом Свете интер-
валы составляют до 10 минут. По 
дешевизне проезда столичное ме-
тро на втором месте в мире после 
Пекина.

В последние годы большое вни-
мание уделяется также медици-
не. Сегодня в Москве возводится 
30 объектов медицинских учреж-
дений общей площадью 500 ты-
сяч квадратных метров. Возво-
дятся и спортивные сооружения.

Не стану больше утруждать 
читателя другими фактами и 
цифрами из этой публикации, 
которых очень много. Обращусь 
к докладу нашего гостя. В нем не-
мало внимания уделялось логике 

формирования городов вообще и 
Москвы в частности. Исходя из 
этого, проф. А.А.Цыбайкин не раз 
акцентировал наше внимание на 
том, что город – это живой орга-
низм, который влияет на жизнь, 
настроение людей и в то же время 
реагирует на запросы и требова-
ния времени, формирующиеся в 
других странах. «Архитектор, – 
отметил Александр Александро-
вич, – должен знать, как устроен 
мир, как он развивается». По его 
мнению, Москва никогда не была 
приспособлена быть столицей. До 
середины ХIХ века она была боль-
шой плотно населенной деревней, 
тихой, спокойной. В Москву из 
провинции приезжали со своим 
дворянским укладом. Поэтому и 
здания, и территория вокруг них 

МОСКВА: 
ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, 

ЗАВТРА
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носили отпечаток провинции. Но 
в середине ХIХ века капитализм 
прибавил шагу и город стал раз-
виваться по-другому. Докладчик 
также заявил, что естественное 
развитие Москвы закончилось 
в 1952 году. При этом, правда, не 
было сказано, что имеется в виду 
под «естественным развитием».

Значительное внимание в до-
кладе гостя было уделено столич-
ным проблемам. По его мнению, 
Москва – очень богатый город, но 
в нем нет уплотнения и он ниче-
го не производит. Полторы тыся-
чи предприятий в Москве было 
закрыто в постсоветское время. 
«Зачем новая Москва нужна, если 
в городе много пустого места. На 
юге, в новой Москве, нет воды, 
вся вода на севере… При новой 
застройке пропадает нормальная 
среда общения, она становится 
неинтересной… Развитие идет 
в геометрической прогрессии, в 
результате которого мы переста-
ли удивляться переменам… Нам 
стало не интересно, что там за ок-
ном». Соглашаясь с этими и неко-
торыми другими высказывания-
ми и оценками проф. Цыбайкина, 
мы вместе с тем не согласились с 
рядом других. 

В оживленной дискуссии, воз-
никшей после доклада А.А.Цы-
байкина, участвовали профессора 

Н.З.Кунц, М.А.Абрамова, Е.В.Мар-
кина, М.В.Мельник, М.С.Айрапе-
тян и другие. Свои вопросы зада-
ли и присутствующие студенты. 
Многих интересовало, каков сей-
час генеральный план развития 
Москвы, если он есть, и что случи-
лось с предыдущими, какие райо-
ны города наиболее благоприят-
ны для жизни, как учитываются 
интересы молодежи и др.

Завершая разговор, я обратил 
внимание аудитории на то, что 
развитие Москвы как столицы 
нашего государства должно про-
исходить в неразрывной связи с 

объективными потребностями 
развития всей страны. На мой 
взгляд, стратегически неверно 
собирать на относительно неболь-
шой территории Москвы и Под-
московья огромное количество 
людей (более 20 миллионов), соз-
давая тем самым массу разных 
проблем, в то время как основная 
часть страны (Зауралье, Сибирь, 
Дальний Восток) остается край-
не малонаселенной или совсем 
незаселенной и неосвоенной. 
А основные наши природные бо-
гатства находятся именно там. 
Есть над чем подумать…   
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ВСЯ ЕГО ЖИЗНЬ – 
СЛУЖЕНИЕ РОДИНЕ 

И ФИНАНСОВОМУ 
КОНТРОЛЮ ВВС 

Памяти военного финансиста 
Евгения Игоревича Сениченко (1949–2013)

В.Е.Сениченко

ГОРОД АВИАТОРОВ АХТУБИНСК – 
СУДЬБОНОСНАЯ ТОЧКА 

НА КАРТЕ РОССИИ
Ахтубинск – город на юге России, где 

авиаторы летно-испытательного центра 
имени легендарного летчика Чкалова еже-
дневно поднимаются в небо, город с бо-
гатой военной и гражданской историей, 
кузница кадров многих видных военных и 
политических деятелей страны. Не случай-
но в Ахтубинске теснейшим образом пере-
плелись судьбы многих военнослужащих, 
которые так или иначе причастны к исто-
рии главного градообразующего предприя-
тия – 929 Государственного летно-испы-
тательного центра (ГЛИЦ) Министерства 
обороны РФ имени В.П.Чкалова, прослав-
ляя его в дальнейшем на разных занимае-
мых должностях по всей России. Волею 
судьбы в этот центр в 1980 году направили 
служить моего отца – военного финанси-
ста Евгения Игоревича Сениченко. 

ПРОИСХОЖДЕНИЕ 
ВОЕННОГО ФИНАНСИСТА

Евгений Игоревич Сениченко родился 
12 января 1949 года в Таганроге Ростов-
ской области в семье участника Великой 
Отечественной войны сержанта-стрелка 
3-го мотострелкового полка внутренних 
войск НКВД Закавказского фронта Иго-
ря Михайловича Сениченко и работницы 
Железногорского кирпичного завода Ма-
рии Григорьевны Левченко. Дед по отцу 

Михаил Прокофьевич Сени-
ченко служил ефрейтором 
274-го пехотного Изюмского 
полка Русской император-
ской армии во время Первой 
мировой войны. Брат деда по 
матери Иван Елизарович Лев-
ченко был гренадером Мин-
грельского 16-го гренадер-
ского полка области Войска 
Донского. По отцу Евгений 
являлся потомком малорос-

сов слободы Михайловки 
Железногорского района Кур-
ской области, а по матери – 
потомком донских казаков и 
украинских кулаков села Ма-
локирсановка Матвеево-Кур-
ганского района Ростовской 
области. Это село также явля-
ется малой родиной главкома 
ВВС СССР маршала авиации 
П.С.Кутахова. В 1966 году Ев-
гений оканчивает Михайлов-

В любых гарнизонах, во всех округах,
В пехоте, на флоте, в ракетных войсках
Душой непреклонен и в помыслах чист,
Военную службу несет финансист.

Гимн Ярославского военно-финансового училища
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Финансовая служба ГНИИ ВВС на маевке. Ахтубинск, 1980-е гг.

скую среднюю школу и посту-
пает в Ярославское высшее 
военно-финансовое училище 
имени А.В.Хрулева. Ярос-
лавль – единственный город 
в Советском Союзе, где выпу-
скали военных финансистов. 

ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ 
И СЛУЖБА 

НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ
В Ярославле Евгений знако-

мится со студенткой медучи-
лища Ольгой Корчагиной, про-
исходившей из семьи сельских 
учителей исторического села 
Курба Ярославской губернии, 
вотчины князей Курбских во 
времена Ивана Грозного. По-
сле окончания учебы в 1971 го-
ду Евгений и Ольга пожени-
лись. После свадьбы молодую 
семью сразу отправляют в го-
род Спасск-Дальний, где Ев-
гений получает назначение 
на должность начальника фи-
нансового довольствия авто-
мобильного батальона воен-
ной части Дальневосточного 
военного округа. В 1972 году у 
семьи рождается дочь Татья-
на. В период с 1973 по 1977 год 
военный финансист занимает 
должности начальника фи-
нансового довольствия реак-
тивного артполка, отдельного 
полка особого назначения и 
бригады особого назначения 
в городе Арсеньеве и посел-
ке Сибирцево Приморского 
края. За период службы мужа 
О.Б.Сениченко работает медсе-
строй в военных госпиталях. 
В 1977 году семья Сениченко 
переезжает в Москву. С сен-
тября 1977 по июнь 1980 года 
Е.И.Сениченко проходит об-
учение на военном финансо-
во-экономическом факультете 
при Московском финансовом 
институте.

ГЛИЦ ИМЕНИ 
В.П.ЧКАЛОВА

По окончании учебы ле-
том 1980 года Е.И.Сеничен-
ко получает назначение на 
должность старшего инспек-
тора-ревизора финансовой 
службы ГЛИЦ имени В.П.Чка-
лова, и семья переезжает в 
Ахтубинск. 

Первые воспоминания ро-
дителей связаны с природой 

и колоритом самой местно-
сти – астраханской степи. 
Город еще не был обустроен, 
и казалось, что это не город, 
а военное поселение. В са-
мом городе было очень тихо 
и мало народу. Первым ме-
стом проживания родителей 
был дом № 4 на улице Ста-
линградской. Позже семья 
получила квартиру на улице 
Бахчиванджи, 5. Дом стоял 
и стоит до сих пор рядом с 
мемориальным комплексом 
«Крыло Икара». Жить рядом 
с мемориальным комплексом 
считалось престижным. Это 
место и поныне считается 
одним из центральных и бла-
гоустроенных. Одно из ярких 
воспоминаний родителей о 
жизни в Ахтубинске связано с 
кафе на площади Ленина. Там 
продавалось очень вкусное 
мороженое, а само заведение 
было символом новой жизни 
не одного поколения молодо-
женов. Свадьбы там праздно-
вались всегда. Еще маме за-
помнилось, как жители утром 
шли на работу в гарнизон и 
учреждения Ахтубинска. Это 
были настоящие огромные 
шествия, как во время перво-
майских демонстраций. 

С 1982 по 1984 год Е.И.Сени-
ченко занимает должность 
старшего помощника на-
чальника финансового отде-
ла – начальника инспекции 
ГЛИЦ. Его жена с 1982 года 
работает операционной мед-

сестрой в офтальмологиче-
ском отделении военного го-
спиталя, которому отдала 40 
лет  своей жизни. Она работа-
ла с ведущими врачами-оф-
тальмологами города Г.В.По-
ляковым, А.А.Белозерцевым, 
А.Н.Егоровым, В.Г.Бизиным, 
которые стояли у истоков во-
енной офтальмологической 
медицины. В 1985 году у се-
мьи Сениченко рождается 
сын Владимир.

КРУГОСВЕТНЫЙ ПЕРЕЛЕТ 
И СПАСЕНИЕ ГЛИЦ 

ОТ РАЗВАЛА 
С 1984 по январь 1993 года 

Е.И.Сениченко исполняет 
обязанности начальника фи-
нансового отдела – главно-
го бухгалтера ГЛИЦ имени 
В.П.Чкалова. На этот период 
службы пришлись не толь-
ко самые яркие, но и самые 
сложные моменты, связан-
ные с историей и судьбой 
Ахтубинска. Так, одним из 
ярких моментов службы 
Е.И.Сениченко в ГЛИЦ мож-
но назвать 72-часовой кру-
госветный перелет 1990 года, 
который совершили ахтубин-
ские военные под руковод-
ством начальника ГНИИ ВВС 
Л.В.Козлова. Одним из участ-
ников этой экспедиции был 
Е.И.Сениченко. 

Тяжелый период службы 
военного финансиста при-
шелся на момент распада 
СССР. ГЛИЦ был на грани вы-
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живания. В 1991 году началь-
ником центра становится 
генерал армии Ю.П.Клишин. 
Как раз тогда особенно остро 
встал вопрос с финансирова-
нием гарнизона, начались за-
держки выплаты зарплаты. В 
это трудное время посильную 
помощь ГЛИЦ имени В.П.Чка-
лова оказал наш земляк 
А.П.Гужвин, первый губерна-
тор Астраханской области. 
Он выделил денег на выплату 
зарплаты военнослужащим, 
а также на общее поддержа-
ние центра в это непростое 
время. Это стало возможным 
также благодаря слаженной 
работе команды военных 
в лице начальника ГЛИЦ 
Ю.П.Клишина, командира Де-
вятого управления Е.И.Ива-
нова, главы администрации 
Ахтубинска В.А.Андросова, 
начальника финансового от-
дела ГЛИЦ Е.И.Сениченко. 

ВКЛАД 
В ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

ФИНАНСОВЫЙ КОНТРОЛЬ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 

ОБОРОНЫ РФ
В феврале 1993 года Е.И.Се-

ниченко был назначен за-
местителем начальника фи-
нансовой инспекции финан-
сово-экономического управ-
ления военно-воздушных 
сил, а в сентябре 1993-го – 
старшим инспектором-реви-
зором финансовой инспекции 
Главного управления военно-
го бюджета и финансирова-
ния Министерства обороны 
России. С июля 1995 года ис-
полнял обязанности помощ-
ника начальника финансо-
вой инспекции – начальника 
группы этой инспекции, а с 
мая 1998 года – помощника 
начальника направления фи-
нансовой инспекции Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации. В июле 1999 года 
был уволен из рядов Воору-
женных сил России по дости-
жении предельного возрас-
та пребывания на военной 
службе. После завершения 
военной службы продолжал 
заниматься вопросами ор-
ганизации, осуществления 
и совершенствования госу-
дарственного финансового 

контроля, последовательно 
занимая с 1999 по 2011 год 
должности ведущего инспек-
тора, главного инспектора 
и заместителя начальника 
инспекции по контролю рас-
ходов на содержание и соци-
альное обеспечение воору-
женных сил департамента 
контроля расходов на обеспе-
чение национальной оборо-
ны Счетной палаты Россий-
ской Федерации. В 1999 году 
указом президента был на-
гражден медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II 
степени, в 2007 году знаком 
«За безупречную службу в 
Счетной палате Российской 
Федерации» III степени, в 
2009 году почетной грамотой 
Государственной думы РФ.

Анатолий Васильевич Ан-
дронов, Герой России, заслу-
женный военный летчик РФ, 
летчик-испытатель 1-го клас-
са, полковник: «На полковни-
ка Е.И.Сениченко во время 
полета вокруг земного шара 
возлагались валютно-финан-
совые операции во всех гео-
графических точках нахож-
дения военной экспедиции 
Л.В.Козлова. Впервые коман-
да экипажа под роспись по-
лучила зарплату в долларах. 
Благодаря финансовому обе-

спечению летный экипаж 
привез из Австралии редкую 
радиоэлектронику и сомбре-
ро». 

Юрий Петрович Клишин, 
заслуженный военный летчик 
РФ, зам главкома ВВС, началь-
ник ГЛИЦ имени В.П.Чкало-
ва (1991–1996), генерал-лейте-
нант: «Евгений Игоревич во 
время службы в ГЛИЦ име-
ни В.П.Чкалова досконально 
знал свою работу. Я всегда 
его ставил в пример колле-
гам, очень жаль было его от-
пускать на дальнейшее ме-
сто службы. Вместе с Еской 
Ивановичем Ивановым они 
летали к губернатору Астра-
ханской области А.П.Гужвину 
за деньгами для гарнизона 
и города. В дальнейшем мы 
с ним встречались и взаимо-
действовали в рамках моей и 
его работы в Счетной палате 
РФ. Он был профессионалом 
своего дела».

Еска Иванович Иванов, 
начальник 9 НИУ, замести-
тель начальника ГЛИЦ имени 
В.П.Чкалова (1989–1996), пол-
ковник: «В самые сложные 
1991, 1992 годы для ГЛИЦ на 
полковника Е.И.Сениченко 
была возложена работа по 
контролю за исполнением 
всех взятых финансовых обя-
зательств летным центром 
по денежным выплатам во-

Ольга и Евгений Сениченко, свадьба. Ярославль, 1971 г. 

ВОСПОМИНАНИЯ 
КОЛЛЕГ И ДЕТЕЙ
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еннослужащим ГЛИЦ име-
ни В.П.Чкалова. Благодаря 
финансовой поддержке ад-
министрации Астраханской 
области в лице губернатора 
Анатолия Петровича Гужви-
на команда центра в соста-
ве начальника ГЛИЦ Юрия 
Петровича Клишина, замна-
чальника ГЛИЦ, командира 
Девятого управления Ески 
Ивановича Иванова, главы 
администрации города Ах-
тубинска и Ахтубинского 
района Виктора Алексеевича 

Андросова справилась с по-
ставленной задачей. ГЛИЦ 
был сохранен в самое слож-
ное время. Финансовые обя-
зательства выполнены». 

Дочь Татьяна: «Папа был 
нашим примером по жизни. 
Мой сын Михаил пошел по 
стопам военных родствен-
ников. Дедушка по матери 
Борис Корчагин был участни-
ком Великой Отечественной 
войны. 7 ноября 1939 года он 
на арттягаче «Ворошиловец» 

участвовал в военном пара-
де на Красной площади, где 
спустя 75 лет 9 мая 2014 го-
да внук папы Михаил Гон-
чар нес знамя Московского 
суворовского училища. Отец 
полностью отдавался своей 
ответственной работе. Всегда 
брал нас в турпоходы и спла-
вы по рекам. Очень жаль, что 
так рано ушел из жизни. Нам 
его очень не хватает. Светлая 
память».

Сын Владимир: «Самое ран-
нее воспоминание из детства, 
когда отец приехал из воен-
ной экспедиции начальника 
8 ГНИИ ВВС Л.В.Козлова. Мне 
было пять лет, когда отец за-
ходит в квартиру с большим 
белым пакетом, в котором 
огромное количество редких 
жвачек и конфет. И отдельно 
привезенное сомбреро. В Ах-
тубинске на лодочной стан-
ции «Касатка» у нас была 
красная лодка. Мы каждое 
лето ездили по реке Ахтубе, 
ловили судаков и краснопе-
рок. Последнее воспомина-
ние останется навсегда. С 
отцом прощались в Москве 
21 июня 2013 года на террито-
рии Николо-Архангельского 
кладбища, куда пришли про-
ститься с ним сослуживцы 
разных лет по работе в ГЛИЦ 
и Счетной палате РФ, прие-
хали любимые сестры и мы, 
дети. Много слов благодарно-
сти мы услышали с сестрой в 
этот скорбный день. Военно-
му финансисту полковнику 
Е.И.Сениченко были отданы 
все воинские почести. Про-
гремели залпы орудий. Про-
звучал гимн России. Он всег-
да будет нашим маяком по 
жизни». 

Е.И.Сениченко скончался 
19 июня 2013 года в Москве. 
Похоронен в родовом селе в 
Курской области. 5 мая 2015 го-
да на Которосльной набереж-
ной в Ярославле был открыт 
мемориал-памятник и аллея 
в честь военных финанси-
стов. Это память всем воен-
ным финансистам, которые 
отдали свою жизнь служе-
нию Родине на благо госу-
дарства. 

С военными финансистами возле памятника адмиралу П.С.Нахимову 
в Севастополе
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УЧИМСЯ – РАССКАЗЫВАЕМ

ИНТЕРЕСНЫЕ 
ПРОЕКТЫ

Всем доброго времени суток! Меня зовут Дима, я учусь на втором курсе по направлению «реклама и связи 
с общественностью». Сегодня я хотел бы рассказать вам об очень интересных и необычных проектах, ко-
торые мы делали в течение первого года обучения, и о моем пути.

Дмитрий Карякин, факультет социальных наук и массовых коммуникаций

Прежде всего я хочу начать с того, что каж-
дый проект был уникальным, особенным и 
эта работа помогла развить во мне лидерские, 
коммуникативные и дизайнерские навыки, 
поэтому у меня остались очень теплые воспо-
минания о каждом проекте. И я с большой гор-
достью хочу рассказать, чем мы занимались. 

Итак, самым запоминающимся проектом 
было домашнее творческое задание по со-
циологии массовых коммуникаций. Для его 
выполнения нужно было применить теорети-
ческие и практические навыки, которые мы 
развивали на этом предмете в течение года. 
Суть проекта заключалась в том, чтобы со-
здать что-то важное для общества, что помог-
ло бы решить ту или иную проблему. 

Мы выбрали создание платформы англий-
ского языка, на которой люди смогли бы легко 
общаться, ломая языковые барьеры, и которая 
способствовала бы преодолению боязни гово-
рить на чужом языке, а также помогала сту-
дентам и школьникам в изучении языка. 

Сначала мы долго определялись с идеей, 
потом долго распределяли роли. На предза-
щите у нас уже была идея, был план развития, 
а также все необходимые теоретические объ-
яснения и ресурсы для практики. Оставалось 
самое интересное – подогнать под критерии и 
запустить проект. 

В качестве практики мы провели опрос на-
шей целевой аудитории, в котором спраши-
вали у участников про внешнее оформление 
нашей площадки и создание сайта. 

Защита была очень экспрес-
сивной, так как за 7 минут нуж-
но было рассказать обо всем 
том, чем мы занимались полго-
да. Это было очень трудно, одна-
ко весело и незабываемо! 

Второй проект был посвящен 
развитию социальных сетей 
для нашего университета, поль-

зователями которых являются 
абитуриенты и студенты пер-
вых курсов. 

В данном проекте мы полгода 
занимались СММ-продвижени-
ем с использованием различ-
ных техник, и это позволило 
добиться неплохого результата 
(с учетом блокировки половины 
соцсетей на территории РФ).

Имелись, конечно, и неко-
торые разногласия, но в итоге 
цель была достигнута: мы со-
здали интересный аккаунт, в 
котором рассказывали о жизни 
Финуниверситета. Честно, даже 
некоторые мои друзья после 
знакомства с аккаунтом захоте-
ли поступить на наше направле-

–П
ние в наш вуз. Не это ли успех? 

Проведение научного меро-
приятия/вебинара со спикером 
стало нашим третьим проектом.

Для другой дисциплины у нас 
был более практический проект. 
С самого начала мы с друзьями 
планировали устроить в уни-
верситете масштабный музы-
кальный концерт, но уже под 
конец реализации плана, где-то 
в мае, нам отказали по причине 
заполненности мероприятий на 
тот момент. Поэтому пришлось 
выкручиваться, быстро думать 
и мгновенно что-то решать – в 
общем, импровизировали на 
ходу. Спикера нашли практи-
чески сразу, который прочитал 
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интересную лекцию на тему 
«Дизайн-мышление». Собрали 
народ, провели мероприятие, 
выпустили несколько пострели-
зов, в итоге получили хорошие 
отзывы и повеселились. Я счи-
таю, это главное! 

Музей моды – самый бы-
стротечный проект, который не 
заставил себя ждать. Нам нуж-
но было создать что-то иннова-
ционное, что-то такое, чего еще 
не было в России. Вы спросите: а 
разве нет музеев моды? Так вот, 
мы провели исследование и вы-
яснили, что таких, о которых мы 
писали, нет. Концепция нашего 
проекта заключалась в созда-
нии культурного места, куда мо-
лодые люди могли прийти и по-
смотреть на различные наряды 
разных эпох в разных городах 
России. 

Далее мы сделали бы развет-
вление и продолжили расши-
ряться, создав общее для всех 
модниц и модников место. И это 
дало бы толчок блогерам, мод-
никам и дизайнерам, которые 
хотят стать успешными друг за 
счет друга. Вот как-то так. 

Год пролетел незаметно толь-
ко благодаря таким заданиям, 
которые удивили нас своей не-
обычностью и креативностью. 
У всей моей группы остались 
хорошие воспоминания. А при 
упоминании даже возникает 
небольшая ностальгия. 

Говорят, студенчество – самое 
веселое время. Не обманывают. 

Вы спросите, не скучаем ли 
мы по первому курсу? Конеч-
но, скучаем. И нам, как и всем 
людям, было обидно, что это 
закончилось. Однако мы были 
уверены, что первый курс – 
«цветочки». Вот на втором кур-
се начинается самое веселье. И 
посему хочу рассказать, как мы 
перешли на второй курс и во-
шли в рабочий ритм. 

В конце июня мы успешно за-
крыли сессию, после чего все 
разлетелись по своим городам. 
Я жил на два города, был то с 
друзьями, то с семьей. Отдых 
получился прекрасный, поэто-
му вхождение в рабочий ритм 
было гораздо жестче, чем каза-
лось изначально, по сравнению 
с первым годом обучения, когда 
семинары и лекции были боль-
ше ознакомительные, вводные. 
Из-за этого было легко встро-
иться, начать учиться, зараба-
тывать баллы, делать интерес-
ные проекты и участвовать во 
всех научных и спортивных ме-
роприятиях. 

На втором же курсе этой на-
стройки на обучение не было. 
Каждый пришел отдохнувший, 
в своем медленном ритме, после 
чего на нас обрушилось огром-
ное количество материала. Не 
поймите неправильно, я очень 
люблю учиться в нашем вузе. 
Я с нетерпением ждал начала 
учебного года. Летом я работал, 
самостоятельно учился, посто-
янно что-то делал. Мне было 

проще войти в ритм. Но смена 
такого климата была очень рез-
кой, хоть и приятной. 

Появилась куча новых пред-
метов по специальности. Рань-
ше-то была философия, по-
литология, социология – не 
спутаешь. А в этом году – ис-
следование общественного мне-
ния, исследование рынка в сфе-
ре рекламы, теория и практика 
PR, реклама в политике и эконо-
мике. Я со своей группой до сих 
пор путаюсь, сколько чего де-
лать и для какого предмета. Ра-
дует то, что сильные преподава-
тели на первом курсе нам дали 
хорошую базу, основу. Эта осно-
ва служит нам помощником до 
сих пор. Сейчас мы не изучаем 
что-то новое, мы только углу-
бляемся в работы знакомых уче-
ных, которые описали уже наши 
любимые концепции и тео-
рии. 

Преподаватели, как всегда, 
на высшем уровне. Отличные 
люди, которые знают свое 
дело, умеют преподнести мате-
риал и замотивировать. Это то, 
что я так люблю в нашем вузе. 
Опытные люди, с которыми ин-
тересно говорить о профессии 
и жизни. 

В общем, подводя итог все-
му вышесказанному, хотелось 
бы отметить, как сильно я рад 
началу учебного года. Я делюсь 
своим хорошим настроением 
со всеми читателями и искрен-
не надеюсь, что я смог вас не-
много расшевелить, а может, и 
порадовать. 
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АКТУАЛЬНО

НОВАЯ 
ПРОФЕССИЯ 
В НОВОЕ 
ВРЕМЯ

В 2022 году Финансовый 
университет продолжил мас-
штабную работу в рамках фе-
дерального проекта «Содей-
ствие занятости».

Непосредственными участ-
никами программы стали 
10 структурных подразде-
лений учреждения, среди 
них – Международная школа 
бизнеса, Высшая школа го-
сударственного управления, 
Высшая школа логистики, 
Высшая школа управления 
человеческим капиталом, 
Высшая школа спортивно-
го менеджмента, Институт 
цифровых компетенций, Ин-
ститут развития професси-
ональных компетенций и 
квалификаций, Центр инно-
вационных образовательных 
и языковых стратегий.

Новые реализуемые струк-
турами ДПО образователь-
ные программы отвечают 
быстроменяющейся повест-
ке на рынке труда. Наиболее 
востребованы в этом году 
«Специалист по охране тру-
да», «Бухгалтерский учет в 
коммерческой сфере», «Ло-
гистика на транспорте», 
«Системный администратор 
LINUX», «Специалист в сфере 
закупок».

Безусловный лидер – про-
грамма «Аналитик данных», 
реализуемая Институтом 
развития профессиональных 

–HСтуденческому ДПО – дорогу!

Дорогие друзья, многие уже знают, что несколько месяцев 
в Финансовом университете работает Studup.FA – проект 
студенческого дополнительного профессионального обра-
зования. Мы успешно подхватили инициативу Станислава 
Евгеньевича об обучении студентов по программам ДПО. 
Сейчас я рада сообщить, что инициатива перерастает в 
полноценное направление образовательной деятельности. 
Ректором подписан приказ о создании нового структурно-
го подразделения – Центра студенческого ДПО. В рамках 
этого центра мы планируем создавать образовательные 
программы исключительно для студентов, включать в них 
самые передовые компетенции и скиллы. Так, обучаясь в 
Финуниверситете на бакалавриате и в магистратуре, сту-
денты смогут освоить несколько профессий на льготных 
условиях.

Ждем вас, дорогие студенты!

Елена
Александровна 
Диденко

Проректор 
по дополнительному 
профессиональному 
образованию
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компетенций и квалифика-
ций. При ее разработке был 
использован как зарубежный 
опыт, так и анализ требо-
ваний современного рынка 
труда, что позволило слуша-
телям приобрести востребо-
ванную на ближайшие деся-
тилетия профессию.

Всего за период 2022 года в 
проекте приняли участие бо-
лее 6000 слушателей!

Обучение проходило за 
счет средств федерального 
бюджета. В этом году список 
тех, кому доступно участие в 
программе, был расширен. К 
бесплатной профессиональ-
ной переподготовке и повы-
шению квалификации были 
привлечены новые категории 
граждан: студенты, заканчи-
вающие обучение в вузе или 
колледже, молодые мамы с 
ребенком до 7 лет, гражда-
не от 50 лет. Таким образом, 
государственная программа 
«Содействие занятости» за-
щищает интересы наиболее 
уязвимых на рынке труда 
граждан и помогает получить 
конкурентные преимущества 
тем, кому это необходимо в 
непростой экономической си-
туации.

Специалисты ДПО еже-
дневно принимали более 
100 заявок от потенциальных 
слушателей, которых при-
влекла возможность получе-
ния знаний от Финансового 
университета, обладающего 
выдающейся научной базой 
и передовыми технологиями.

Виртуальные аудитории 
вместили в себя учащихся из 
разных городов и регионов, 
таких как Москва, Санкт-Пе-
тербург, Крым, Краснодарский 
край, Алтай, Башкортостан, 
Югра, Амурская область и др.

Обширная сеть филиалов 
университета позволила ох-
ватить все часовые пояса 
страны, обеспечила четкую и 
слаженную работу с людьми 
на местах.

В течение короткого срока, 
от одного до трех месяцев, 
слушатели имели возмож-
ность перенять опыт препо-
давателей Финансового уни-
верситета и приглашенных 
экспертов-практиков.

На сегодняшний день про-
ект находится в стадии за-
вершения. Важным итогом 
работы структурных под-
разделений ДПО стал высо-
кий процент трудоустрой-
ства наших выпускников. 
Более 90% слушателей сразу 
после окончания обучения 
нашли работу благодаря но-

вым знаниям и компетенци-
ям!

Финансовый универси-
тет при Правительстве Рос-
сийской Федерации и далее 
продолжит выполнять важ-
нейшую социальную миссию –
готовить новые кадры для 
экономики России и давать 
гражданам новые профессии.

ЦЕНТР РАЗВИТИЯ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

г. Москва, Ленинградский пр-т, д. 49
тел. +7 (499) 943-93-14
info-olpo@fa.ru
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ВНЕ АУДИТОРИИ 

Охранять природу – значит охранять Родину.
 Михаил Пришвин 

В кампусе юридического факультета Финансового университета прошла фотовыставка «Драгоценный 
мир живой природы». Студенты и работники университета смогли увидеть фотоработы, на которых изо-
бражены памятные монеты с исчезающими видами животных.

Анастасия Кулажина, юридический факультет 

Мероприятие было организовано юриди-
ческим факультетом Финансового универ-
ситета при Правительстве Российской Фе-
дерации и Банком России. Как подчеркнула 
декан факультета Гульнара Флюровна Руч-
кина, «юридический факультет стал пол-
ноценной культурной площадкой, на ко-
торой в течение года проходят различные 
культурно-просветительские мероприятия, 
мастер-классы, встречи с интересными 
людьми». Действительно, юридический фа-
культет отражает сущность специалистов, 
которых готовит – разносторонних, поддер-
живающих принцип открытости, готовно-
сти расширять свои знания, культурно и 
духовно расти.

Фотоэкспозиция рассказывает и о самых 
первых монетах подобного рода. На выстав-
ке были представлены изображения монет 
из серий «Красная книга» и «Сохраним наш 
мир». На данный момент серия «Красная 
книга» насчитывает 73 монеты: 13 из мед-
но-никелевого сплава и 60 из серебра. На-
чало серии «Сохраним наш мир» было по-
ложено в 1993 году. На сегодняшний день 

выпуск монет этой серии про-
должается. Каждый выпуск 
посвящен одному животному, 
находящемуся в России под 
охраной. Сейчас выпущено 
76 монет этой серии.

В 1994 году была выпущена 
монета (экземпляр 1994 го-
да выполнен из сплава меди, 
цинка, никеля, а 1997 го-

да из серебра) с изображе-
нием зубра – самого тяже-
лого и крупного наземного 
млекопитающего Европы, 
занесенного в Красную кни-
гу. Это животное известно 
всем школьникам Брянской 
области, так как его ареал 
активно восстанавливается 
в государственном природ-
ном биосферном заповеднике 

–М
«Брянский лес». В 2001 году 
Неруссо-Деснянское полесье, 
в которое входит заповедник 
«Брянский лес», его охранная 
зона и прилегающая к ним 
сеть региональных заказни-
ков и памятников природы, 
получило статус биосферно-
го резервата ЮНЕСКО. Работа 
по расселению зубров ведет-
ся в соответствии с планом 

ФОТОВЫСТАВКА 
«ДРАГОЦЕННЫЙ МИР 

ЖИВОЙ ПРИРОДЫ»
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С 3 по 30 сентября студенты 
и работники Финансового уни-
верситета имели возможность 
полюбоваться красочными пан-
но, на которых, помимо изобра-
жения, даны краткие сведения 
о датах, тираже и информация 
о редких животных. Среди изо-
браженных можно было уви-
деть несколько представите-
лей семейства кошачьих, при 
виде которых у посетителей, 
несомненно, поднималось на-
строение, это манул, амурский 
тигр и снежный барс. 

В Средние века на монеты 
помещали геральдические 
знаки, в оформлении которых 
использовали животных. Их 
изображения рассказывали 
об особенностях региона и 
промысла местных жителей. 
В более позднее время живот-
ные на монетах олицетворяли 
разнообразие природы. По-
этому, рассматривая панно, 
можно вспомнить географию 
и попытаться предположить 
местообитание того или иного 
животного.

Образы животных из Крас-
ной книги на современных 
монетах Банка России – это 
призыв к предотвращению, 
сокращению и устранению 

ущерба окружающей среде 
из различных источников, 
обеспечение экологически 
обоснованного режима ра-
ционального использования 
природных ресурсов, обеспе-
чение комплексного режима 
охраны исторических памят-
ников и природных резерва-
тов, таких как заповедник 
«Брянский лес», научно-тех-
ническое сотрудничество го-
сударств в связи с защитой 
окружающей среды.

Выставка «Драгоценный 
мир живой природы» интерес-
на не только своей идеей, но 
и исполнением. Неразрывное 
единство фауны со средой оби-
тания положено в ее основу. 
Это дает возможность через 
искусство малой пластики уз-
нать больше о редких предста-
вителях животного мира. Так 
что посетить выставку было 
приятно и полезно.

Выражаем благодарность 
юридическому факультету и 
Банку России за предостав-
ленную возможность познако-
миться с изображением монет 
серии «Красная книга» и «Со-
храним наш мир». Мы ценим 
ваш труд и вклад в организа-
цию нашего досуга! 

Минприроды России. В этой работе при-
нимают участие сразу несколько особо ох-
раняемых природных территорий. Кроме 
заповедника «Брянский лес», зубры жи-
вут еще в национальных парках Орлов-
ской, Смоленской и Калужской областей.
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VII Международный форум 
Финансового университета
«Экономические бои без правил: рецепты победы» 

22 ноября 2022 года Финансовый уни-
верситет уже в седьмой раз откроет свои 
двери для гостей. А тем для обсуждения 
как никогда много. В мировой экономике 
происходит полное разрушение сложив-
шихся правил игры. Говорить о глобаль-
ной экономике, подчиняющейся общему 
регулированию, и честной конкуренции 
просто наивно. Санкции против России 
наглядно показали эрозию права соб-
ственности, фактическое уничтожение 
трансграничного арбитражного право-
судия. Отсюда и настоящие бури на энер-
гетических и продовольственных рынках, 
крушение логистических цепочек и, как 
следствие, глобальная инфляция и тре-
вожное ожидание тяжелой мировой ре-
цессии.

С одной стороны, российская эконо-
мика показала свою устойчивость перед 
санкционной атакой. С другой – не хоте-
лось бы застрять в парадигме выжива-
ния. Как же нам выйти экономическим 
победителем из хаоса, в который нас 
активно втягивают? Дают ли нынешние 

события шансы на возвращение россий-
ской экономики к фазе устойчивого роста 
или нам стоит думать только о минимиза-
ции ущерба?

Новые идеи востребованы как никогда. 
Очевидно, что в экономической полити-
ке нужны нестандартные ходы. Давайте 
обсудим их вместе. Форум Финансово-
го университета, давно ставший одним 
из основных интеллектуальных событий 
осени, вновь откроет свои двери для чле-
нов правительства Российской Федера-
ции, Банка России, представителей биз-
неса, депутатов Федерального собрания 
Российской Федерации, представителей 
экспертного сообщества и науки, журна-
листов. 

Мы очень ждем и вас!

Г. Москва, Ленинградский пр-т, 51
+7 (499) 553-12-48
+7 (499) 553-12-47
event@fa.ru

После ковидного перерыва 
форум Финансового университета возвращается!


